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...каждый раз на уроке учителя года-2025  
Александры Владимировны Иванищевой

ЧУДЕСА СЛУЧАЮТСЯ

В зять бережно детскую душу в ла- 
дошки. Найти с ней общее, напо-
ить её вниманием, окутать забо-

той, любовью, пока несёшь в руках день, 
месяц, год. Смотреть, как детская душа 
зреет, крепнет, развивается. Ненавязчи-
во общаясь, учить друг друга чувствовать 
жизнь. В этом главная методика учителя 
русского языка и литературы гимназии 
№ 12 Александры Владимировны Ива-
нищевой — победителя регионального 
этапа конкурса «Учитель года-2025».

ка — их слушать. Даже не так, не просто 
работа. Мне это важно. Ведь год, два,  
и они уйдут во взрослую жизнь, кто их 
там будет слушать так, как мы здесь,  
в школе? 

Ученикам Александры Владимиров-
ны откровенно повезло. Каждый ли из 
нас может похвастаться душевной тё-
плой связью с учителем? Но сначала по-
везло Иванищевой, кажется, с рождения. 

Две мечты
— В моей жизни были две большие 

мечты, и обе реализовались, — расска-
зывает Александра Владимировна. 

Мама Саши с трёх лет начала водить 
дочь в театр. Девочка, рано дотронув-
шись до высокого искусства, искренне 
откликалась на виденное и слышанное. 
Порой буквально. Её возгласы удивляли 
соседей в партере. Через несколько лет 
Саша сама поднимется на сцену, будет 
заниматься в театральной студии и всё 
больше мечтать стать актрисой. У меч-
ты под именем «Актриса» была серьёз-
ная конкурентка — «Учитель».

— С первого класса я влюбилась  
в школу, в учителей. Обожала запах ка-
бинетов, запах мела. Помню, что мечта-
ла никогда не уходить из школы.

В то же время в голове крутилось: 
«Но как же сцена?» Однажды Саша ус-
лышала в школе разговор двух учите-
лей. Одна признавалась другой: «Доска 
— это моя сцена, ты можешь здесь быть 
любой. И каждый новый класс позволя-
ет мне узнавать себя заново».

Главная роль
Это откровение решило выбор Саши. 

Родители поддержали: «Делай так, как 
ты чувствуешь».

И Александра Владимировна нау-
чилась у доски играть свою главную 
роль — учителя русского языка и лите-
ратуры. Вернее, учиться каждый день, 
отдавая ей, не скупясь, все свои силы —  
и душевные, и физические. Зрители, то 
есть дети, чувствуют это настоящее ис-
кусство.

Слышать важное —  
слушать каждого

Звонок на перемену. Но дверь каби-
нета № 46 не открывается. Идёт урок 
литературы. Подслушаем… читают «Ка-
питанскую дочку». Минута, ещё две…  
В конце концов класс неспешно вы-
плывает в коридор. С десяток девчонок 
никак не расстанутся с учителем. Что-
то шепчут ей на ухо. Смотрят в глаза — 
словно ищут одобрения.

— Молодец, — улыбается учительни-
ца. И провожает ребят. — Всем до завтра. 

— Каждому из них нужно поделить-
ся своим: кто колечко сплёл, кому-то 
котика подарили, а третий — трек 
классный нашёл, — объясняет «замин-
ку» Александра Владимировна. — Моя 
работа и во время урока, и после звон-

Роман Ченцов, 
глава Липецка:

— В победе Александры 
Владимировны не сомневался. 
Энергия, современные подходы 
к урокам и умение раскрывать 
таланты учеников стали 
примером для коллег. Финалист 
всероссийского конкурса 
«Учитель будущего», лауреат 
всероссийской олимпиады 
«Хранители русского языка» — 
достижения педагога говорят 
сами за себя. 

Титул лучшего учителя 
Липецкой области — 
очередное подтверждение её 
профессионализма. Впереди 
всероссийский этап конкурса. 

Александра Владимировна, 
уверен, федеральное жюри 
оценит ваш талант и трудолюбие. 
Будем болеть за вас всей 
командой мэрии.

Ольга Уласевич,  
директор гимназии № 12:

— Александра Владимировна 
Иванищева — это 
педагогическое чудо, учитель от 
Бога. Человек необыкновенной 
души, с постоянным желанием 
развиваться. У неё тонкая связь 
с миром детства, но никогда 
она не попустительствует 
детской разнузданности или 
вседозволенности. Умеет держать 
баланс, выстраивая с детьми 
неподдельно доверительные 
отношения. Такое не сыграешь, 
такое можно только выстроить 
благодаря ежедневной 
филигранной работе с детьми, 
каждый из которых для неё 
безоговорочная ценность.

«Александру Владимировну дей-
ствительно заслушиваешься и забыва-
ешь, что звенит звонок», «Самое глав-
ное, ей на самом деле важно, что мы 
думаем по поводу героя романа, его 
поступка», «Александра Владимиров-
на никогда не оценивает наше мнение  
с позиции «хорошо или плохо», ей важ-
но, что мы в диалоге», — говорят её уче-
ники. 

Русская душа
Стаж в педагогике — всего четыре 

года. За столь короткий срок Алексан-
дра Владимировна стала лучшим мо-
лодым педагогом Липецка, в 2023-м  
— лауреатом всероссийской профес-
сиональной олимпиады для учителей 
«Хранители русского языка». 

В этом году из 20 конкурсантов на 
региональном этапе конкурса «Учи-
тель года» выбрали именно её. Жюри 
понравился творческий подход учите-
ля к решению образовательной задачи. 
Александра Владимировна определи-
ла концептуально сложную тему урока 
«Русская душа» и выбрала произведе-
ние под стать теме — рассказ «Стёпка» 
Василия Шукшина (12+). 

Главный герой сбегает из тюрьмы, 
не досидев двух месяцев, в свою родную 
деревню. Устраивает дома пир на весь 
мир. Хотя его теперь ждут два года за-
ключения «сверху» за побег. Стёпка не 
скрывается, ничего не боится. Алогич-
ность, абсурдность его поступка вроде 
бы навязывают ярлык «дурака» на ге- За хрустального пеликана в региональном этапе боролись 20 лучших учителей области.  

 Победителем стала учитель русского языка и литературы гимназии № 12 Александра Иванищева 
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ГЛАВНОЕ В РЕГИОНЕ 

Поддержка по-липецки 

Липецкие практики поддержки ветеранов СВО  
и их родных представлены в Госсовете. Временно 
исполняющий обязанности губернатора 
Липецкой области Александр Рябченко принял 
участие в первом заседании комиссии по 
вопросам поддержки ветеранов боевых действий 
— участников специальной военной операции  
и членов их семей. 

Фото: пресс-служба правительства региона 

Фото: пресс-служба правительства региона 

роя. Но учитель с ярлыками никогда не спешит. 
Даёт детям — на конкурсе чужому, между прочим, 
классу — поразмышлять над 
поступком героя, любовь ко-
торого к родному дому взяла 
верх над разумным ожидани-
ем конца тюремного срока.

Усилить восприятие урока 
помогли фрагменты филь-
ма, снятого в 1966 году по 
мотивам рассказа Василия 
Шукшина «Ваш сын и брат» 
(12+). Дети не «задурили», 
поняли Стёпку, будто прикос-
нувшись в самом себе со сво-
ей собственной русской без- 
удержностью, легкомыслен-
ной искренностью, порой не-
одолимой силой душевного порыва.

— Я стараюсь на своих уроках развивать у ре-
бят образное мышление. Соединить в единый 
мир рациональность и прагматизм современности  
с представлениями, идеями и идеалами, живущи-
ми в литературе в веках, — говорит Александра 
Владимировна. — Пытаюсь расширить восприятие 
школьных предметов «литература» и «русский 
язык» как способов познания жизни. В этом мне 
помогают и живопись, и кинематограф, произведе-
ния искусства, созданные и прежде, и сегодня. Ведь 

٠ Валентина Владимировна Астафьева — 
учитель биологии лицея № 4 (Данковский 
район),

٠ Наталья Васильевна Неделина — учитель 
начальных классов МБОУ лицея  
с. Долгоруково (Долгоруковский район),

٠ Виктория Игоревна Никишова — учитель 
английского языка МБОУ СОШ  
п. Солидарность (Елецкий район),

٠ Шумская Юлия Вячеславовна — учитель 
истории и обществознания МБОУ СОШ  
с. Красное (Краснинский район).

ПРИЗЁРЫ КОНКУРСА 

всё в мире — это и есть частичка нас самих, нашего 
мировоззрения. А цель в совместной работе с ребя-
тами над литературным произведением — не пре-
парировать роман, разобрав на метафоры, эпитеты, 
а посмотреть на себя, на те чувства, которые вызы-
вает герой внутри тебя, как он резонирует с тобой, 
даже если тот герой был придуман несколько веков 
назад.

Души в ладошках
С свою очередь для самой Александры Влади-

мировны конкурс — прекрасная возможность для 
конструктивной рефлексии. Ведь есть устойчивое 
общественное мнение что учитель — «закостенелая 
мумия» у доски, из года в год повторяющая заучен-
ный и набивший оскомину текст. 

— А конкурс — это возможность смотреть, что 
делают другие, делиться ценным опытом. Главное 
— двигаться самому, не замыкаясь в школьном ка-
бинете, — считает учитель. — Это отличный способ 
посмотреть на себя со стороны. А сам факт победы 
для меня — это не констатация личного уровня раз-
вития или достижения. Это наша победа, команды 
гимназии № 12: человек «соткан» из людей, кото-
рые его окружают. Я считаю, что мне просто очень 
повезло в жизни. Меня буквально с самого детства 
окружали поразительные люди: учителя, родите-
ли, друзья. И я — это все они во мне.

Осенью Александра Иванищева будет представ-
лять Липецкую область во всероссийском финале 
«Учителя года». Уже определилась с направлени-
ем. Это будет литература в старших классах. 

А долгосрочная профессиональная цель у педа-
гога Иванищевой воодушевляющая:

— И через 20 лет я хочу 
заходить в класс не с указкой 
в руках, а с целым миром, со-
единяя в своих ладонях чув-
ствительный мир детской 
души и безгранично богатые 
миры русского языка и ли-
тературы. Надеюсь, что мне 
хватит на это сил.

Звенит звонок. Нам пора 
оставить учителя наедине  
с классом на уроке, где сегод-
ня непременно случится оче-
редное чудо общения душ.

_____________________
Текст: Елена Красилова
Фото: Сергей Паршин, 

из архива школы

СТАРАЮСЬ НА СВОИХ 
УРОКАХ СОЕДИНИТЬ 

ПРАГМАТИЗМ 
СОВРЕМЕННОСТИ  

С ИДЕАЛАМИ, 
ЖИВУЩИМИ  

В ВЕКАХ

В своём вступительном слове помощник 
президента, секретарь Госсовета Алексей 
Дюмин подчеркнул, что задачи новой комиссии 
— «обеспечить на всей территории России 
и для всех без исключения ветеранов СВО 
гарантированный единый базовый объём мер 
поддержки. И комиссия Госсовета должна стать 
площадкой для его выработки».

Александр Рябченко рассказал о работе фонда 
«Защитники Отечества», где можно получить 
помощь юриста, адвоката, нотариуса, психолога, 
обратиться в органы соцзащиты, центр занятости, 
Соцфонд, комиссию МСЭ, МФЦ. К каждому 
ветерану и члену семьи — индивидуальный 
подход, сопровождение и проактивное 
информирование о мерах поддержки. 

Вниманием соцкураторов фонда охвачено 98% 
семей бойцов. С жителями муниципалитетов 
связь поддерживается по ВКС минимум раз в две 
недели или чаще, если требуется. С октября 2022 
года рассмотрено около 50 тысяч обращений. 
98% исполнено. С июня 2023 года работа ведётся 
с вернувшимися с СВО бойцами, их родными, 
семьями погибших. Получено более 13 тысяч 
запросов, помощь оказана в 88% случаев. 

В работе с ветеранами особое внимание  
уделяется реабилитации, соцадаптации, помощи  
с трудоустройством. Отслужившие защитники 
могут вернуться на прежние места работы, которые 
за ними сохраняют на время военной службы, 
или же при желании сменить род занятий. Для 
этого в Липецкой области разработано несколько 
карьерных траекторий, в рамках которых 
защитники могут получить новую профессию или 
стать индивидуальными предпринимателями. На 
особом контроле — чтобы на новом месте ветеран 
имел достойную оплату труда.

 Урок литературы в 7 «Б». Физика души — главный предмет,  
 который преподаёт Александра Владимировна своим ученикам 

 Уже в шестом классе Александра Иванищева решила стать  
 учителем. В 2021 году она окончила ЛГПУ. За 4 года, что работает  
 в школе, стала победителем в 3 профессиональных конкурсах 
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персоналу Липецкого механического за-
вода Ангелина Варачина. — Она работа-
ла в банке. Но потом банк закрыли, она 
попала под сокращение и очень долго 
искала работу. Мы встречались с ней ме-
сяц назад. Тогда ничего не смогли пред-
ложить ей по специальности, но потом 
на предприятии внезапно появилась ва-
кансия. И сейчас она работает у нас веду-
щим специалистом финансового отдела.

Гендерный разрыв
И хотя ярмарка вакансий была заяв-

лена для женщин, среди тех, кто сюда 
заглядывал, попадались и мужчины — 
кадровики компаний тоже предлагали 
им хорошие места. Но почему такие яр-
марки проводятся именно для женщин?

— Принято считать, что женщи-
ны получают меньше, чем мужчины, 
— говорит заместитель директора ОКУ 
«Центр занятости населения Липецкой 
области» Александр Селищев. — Для 
того чтобы снять эту несправедливость, 
мы проводим ярмарки, где работодатели 
предлагают женщинам, которые ищут 
работу или хотят сменить род деятель-
ности, должности с высокой заработной 
платой.

Женщины зарабатывают меньше 
мужчин — это статистически установлен-
ный факт. В 2023 году, по данным анали-
тиков аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza, так называемый гендерный 
разрыв в зарплатах мужчин и женщин 
составлял 31,6%. Это почти 20 тысяч руб- 

лей. Средний заработок у мужчин был 
тогда 62 650 рублей в месяц, у женщин — 
42 840 рублей.

Не нужно думать, что в других эконо-
мически развитых странах дело с этим 
перекосом обстоит лучше. Везде одно 
и то же. Как пишет доцент факультета 
экономических наук НИУ ВШЭ Алексей 
Ощепков в книге Gendering Post-Soviet 
Space («Гендерное разнообразие на по-
стсоветском пространстве» (18+), разни-
ца в заработках мужчин и женщин свя-
зана прежде всего с их неравномерным 
распределением по разным отраслям  
и профессиям, но большую часть различий  
в мужских и женских зарплатах эконо-
мисты объяснить не могут. Аналитики, 
на которых ссылается «Коммерсант», от-
мечают, что различия в заработной плате 
женщин и мужчин могут быть связаны  
с так называемыми ненаблюдаемыми 
факторами, в том числе с возможной дис-
криминацией со стороны работодателей.

Меньше куришь —  
больше получаешь

Впрочем, есть в Липецке компании, 
где женщины зарабатывают или, по 
крайней мере, могут зарабатывать боль-
ше, чем мужчины, притом что в произ-
водственном процессе они занимают 
одинаковые позиции. Это, например, 
ЗАО «Липецкий станкозавод «Возрожде-
ние». Заместитель генерального дирек-
тора этой компании Анатолий Лукьянов 
готов был взять на работу женщин на 

Чтобы сократить гендерный разрыв в зарплатах, в регионе 
проводят ярмарки высокооплачиваемых вакансий для женщин

МЫ ВЫБИРАЕМ, 
НАС ВЫБИРАЮТ
В центре занятости «Работа России» 

в первых числах апреля прошла 
специализированная ярмарка вы-

соких заработных плат для женщин. 
Тем, кому нужна работа, предлагали 
должности с заработком от 50–60 до 120 
тысяч рублей в месяц.

В поисках денежной работы
Для тех, кто ищет работу или хочет 

сменить сферу деятельности, ярмар-
ка высоких зарплат — удобная вещь. 
Не нужно мотаться по всему городу  
в поисках денежной работы — приехал  
в одно место, переходишь из одной пере-
говорной ячейки в другую и беседуешь 
с кадровиками. И психологически легко, 
потому что не тебя выбирают, а ты вы-
бираешь.

— Мне такая организация дела нра-
вится, — рассказывает хрупкая девушка, 
педагог по образованию, Ольга Лаптева. 
— Я сюда уже приходила и даже благода-
ря этой ярмарке устроилась работать на 
завод по розливу воды. Правда, мне там 
показалось тяжеловато. Наверное, можно 
было бы привыкнуть, когда нужна де-
нежка и тебе платят хорошо, но я решила 
поискать другую высокооплачиваемую 
работу, если есть такая возможность.

Конечно, люди приходят на ярмарки 
и рассчитывают, что им предложат де-
нежную работу по специальности. Но не 
всегда такое случается.

Яна Акулова по образованию доку-
ментовед. На ярмарке уже второй раз.

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

— Сегодня, — говорит она, — обрати-
лась к двум компаниям: «РВК» и Центр 
корпоративных решений. В принципе, 
работу предлагают, но не то, что я хочу. 
Буду искать ещё. 

Кадры решают всё
Заинтересованы в этой ярмарке не 

только те, кто ищет работу, но и работо-
датели. Дело в том, что сегодня на рынке 
труда вакансий больше, чем людей, ко-
торые могли бы их занять. Например, по 
состоянию на конец третьего квартала 
2024 года в Липецкой области на одного 
официально зарегистрированного соис-
кателя приходилось 10 вакансий. Пред-
приятиям региона требовались 20 тысяч 
работников, а на учёте в центрах занято-
сти стояло всего 2 000 безработных.

В прошлом году во время всероссий-
ской «Ярмарки трудоустройства» Игорь 
Артамонов даже говорил, что принци-
пиальная позиция власти — помогать  
с подбором кадров в первую очередь ра-
ботодателям, которые предлагают высо-
кую белую зарплату.

Совсем не обязательно, что вам сра-
зу предложат подходящую работу. Важ-
но, что вы переговорили с кадровиком 
компании и, даже если сейчас вакансии 
подходящей нет, вам могут перезвонить, 
когда она появится. Так делают, может 
быть, и не все, но те, кому нужны хоро-
шие кадры, делают именно так.

— Недавно одна женщина устроилась 
к нам на работу, — делится менеджер по 

42  
женщины 

с начала года благодаря 
ярмаркам зарплат нашли 

высокооплачиваемую 
работу

ТРЕБУЮТСЯ

Среди самых востребованных 
профессий в Липецке: 
АО «Лимак»: 
технолог — 50 000 руб., 
пекарь — 56 000 руб. 
ООО «АЙ ЭЙЧ ПИ АППЛАЕНСЕС»: 
• оператор склада — до 91 000 руб, 
• машинист вакуум-формовки — до 
105 000 руб, 
• оператор цеха пластмасс — 
до 77 000 руб. 
МУП «Липецкпассажиртранс»:  
• водитель автобуса —  
до 120 000 руб. 
ООО «Овощи Черноземья»: 
• овощеводы — от 80 000 руб. 
ЗАО Завод минеральных вод:  
• логист — от 50 000 руб., 
• электрик — от 50 000 руб.

 В этом году прошли уже три ярмарки высоких зарплат для женщин.  
 36 организаций представили высокооплачиваемые вакансии. В ярмарке участвовали 535 женщин  
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должности от слесаря механосборочных работ до ин-
женеров-конструкторов и рассказывал, что у них на 
заводе меньше 50–60 тысяч рублей никто не получа-
ет, а женщинам платят больше, чем мужчинам.

— В этом нет ничего удивительного, — коммен-
тирует он. — Работа у нас сдельная, и поскольку жен-
щины, которые работают на одних и тех же долж-
ностях с мужчинами, не тратят время на перекуры  
и разговоры в курилке, успевают сделать больше 
мужчин, соответственно, их заработок выше.

Конкуренты мужчин
Журналисты уже давно обратили внимание, что 

женщины, чтобы получать хорошие деньги, идут ра-
ботать в мужские профессии. В прошлом году специ-
альности, которые обычно считаются мужскими, ос-
воили 79 липчанок. Может быть, и немного, но это 
указывает на тенденцию: женщины начинают отби-
рать хлебные места у мужчин. 

Хороший пример — компания «Липецкий пас-
сажирский транспорт». Там водителями автобусов 
работают 18 женщин, и ещё три учатся. Заработная 
плата — от 70 до 150 тысяч рублей.

— Мы уже не первый раз принимаем участие  
в этой ярмарке, — делится начальник отдела эксплу-
атации АО «Липецкий пассажирский транспорт» Та-
тьяна Корбанева. — В среднем к нам обращаются от 7 
до 12 человек, и по 1–2 человека мы каждый раз тру-
доустраиваем. Можем и больше. 
У нас острый дефицит по води-
тельскому составу. Особенно по 
школьным водителям. Мы об-
служиваем школьные перевоз-
ки помимо городских. Сегодня 
одна женщина сказала, что по-
думает и, может быть, придёт  
к нам на переобучение. У неё 
есть категория «В», она готова 
выучиться на категорию «D».

«Горэлектротранспорт» 
традиционно предлагает 
женщинам работу водителя 
трамвая, при наличии прав 
категории «D» — водителя 
электробуса. Тех и других катастрофически не хвата-
ет, поэтому даже пересмотрели возрастные ограни-
чения.

— У нас сегодня водители в основном предпен-
сионного и пенсионного возраста, — рассказывает 
ведущий инженер организационно-кадровой рабо-
ты Мария Куранова МУП «Горэлектротранспорт». —  
И если раньше на обучение водителя трамвая было 
ограничение — принимали людей до 50 лет, то сей-
час принимаем на обучение до 55-ти.

— В одном из хозяйств у нас женщина работа-
ет трактористом, — говорит менеджер по подбору  
и адаптации персонала сельскохозяйственной груп-
пы компаний «Доминант» Наталья Буркова. — В ме-
сяц она получает в пределах 60–70 тысяч рублей. Это 
не самая высокая зарплата для тракториста — муж-

чины зарабатывают больше. С женщиной у нас пер-
вый такой опыт, и её сильно не нагружают. Если она 
пересядет на высокотехнологическую технику, такую 
как «Джон Дир», например, то тоже будет зарабаты-
вать, как мужчины.

Кадры для села
ГК «Доминант» — это огромный рынок труда. 

Объединяет 24 сельскохозяйственных предприятия, 
которые, не считая Алтайского края, протянулись 
с севера на юг от Липецкой и Тульской областей до 
Краснодарского края. 

У компании четыре молочных производства, семь 
сахарных заводов, в том числе два в Липецкой обла-
сти, девять элеваторов. Она обеспечивает работой  
14 тысяч человек. На ярмарке высоких зарплат в на-
чале апреля ГК «Доминант» предлагала традицион-
но женские специальности.

— Например, профессию главного бухгалтера, — 
продолжает Буркова. — Я мониторила Липецк: наша 
зарплата заместителя главного бухгалтера вне кон-
куренции — от 100 тысяч рублей. Бухгалтеры у нас 
получают от 55 тысяч рублей и выше в зависимости 
от того, на каком участке находятся.

От 60 и выше
Работодатели на ярмарке в основном предла-

гают работу с зарплатой от 50–60 тысяч рублей 
в месяц. Это, в общем-то, 
средняя зарплата по регио-
ну. По данным Липецкстата,  
в ноябре прошлого года 
средняя зарплата составля-
ла 64 100 рублей.

— Есть предприятия, ко-
торые предлагают работу  
с зарплатой размером 120 
тысяч рублей, — рассказы-
вает Александр Селищев. — 
Например, работу оператора 
станков с ЧПУ. Хотя говорят, 
что это не женская работа, 
но там никакой высокой фи-
зической нагрузки нет. Мы 

переобучаем желающих, они стоят у компьютера  
и следят за процессом. На этих должностях могут 
работать девушки молодые и красивые.

Ярмарки высоких зарплат для женщин прово-
дят уже второй год. В прошлом году было семь,  
и их посетило около 1 000 человек. По словам Сели-
щева, ярмарки проводят в начале каждого месяца. 
Приходят по 100–200 женщин, которые ищут высо-
кооплачиваемую работу. 

Сначала года прошли уже три подобные ярмар-
ки. На них представлялись 36 организаций. 535 
женщин приняли участие. 42 нашли высокоопла-
чиваемую работу. 

_______________________
Текст: Виктор Унрау  

Фото: Сергей Паршин

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

ПО ДАННЫМ 
АНАЛИТИКОВ, ГЕНДЕРНЫЙ 

РАЗРЫВ В ЗАРПЛАТАХ 
СОСТАВЛЯЕТ БОЛЕЕ 30%.  

ЭТО ПОЧТИ  
20 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

ЯРМАРКА ТРУДА
18 апреля в Липецке в третий раз пройдёт 
Всероссийская ярмарка трудоустройства. Своё 
участие подтвердили 127 компаний Липецкой 
области. Они представят свыше 10 000 
вакансий. 

Основные площадки в Липецке: 
 — ТЦ «Европа» (ул. Советская, 66), с 10:00 до 
15:00 — для взрослых соискателей,  
— Центр молодёжной карьеры ( ул. Студенческий 
городок, 24), с 10:00 до 15:00 — для школьников  
и студентов.

Программа для взрослых включает в себя: 
— собеседование с лучшими работодателями 
региона, 
— устройство на работу сразу после встречи, 
— информирование о текущих вакансиях, 
— участие в экспресс-тренингах: «Как составить 
продающее резюме», «Как успешно пройти 
собеседование», 
— запись на переобучение, 
— консультацию психолога.

Для молодёжи: 
— ярмарку учебных мест, 
— фестиваль профессий — работодатели 
с востребованными вакансиями проведут 
мастер-классы, карьерный марафон, на 
котором студенты колледжей и вузов получат 
информацию о крупнейших работодателях 
Липецка, 
— лекции и практические мастер-классы от 
ведущих специалистов, 
— профориентационное тестирование, 
— экспресс-тренинг с талантологом, 
— виртуальную экскурсию на крупные 
предприятия области.

В 2024 году Всероссийскую ярмарку 
трудоустройства посетили более 9 000 
соискателей региона. Нашли новую работу 
около 2 000 человек. 

Всероссийская ярмарка трудоустройства 
реализуется в рамках национального 
проекта «Кадры». Это получение не только 
новой востребованной профессии, но 
и профессиональных знаний. Обучение 
бесплатное. Пройти его могут: 
— лица старше 50 лет,  
— родители в отпуске по уходу за ребёнком до 
трёх лет,  
— люди с инвалидностью,  
— безработные,  
— ветераны боевых действий и члены их семей,  
— молодёжь до 35 лет включительно. 

В зависимости от выбранной программы 
обучение осуществляется и очно, и 
дистанционно. Заявления на обучение 
подаются через единую цифровую платформу 
«Работа в России». За помощью в подаче 
заявления можно обратиться в центр занятости 
населения.

При обучении приоритет отдаётся профессиям, 
которые востребованы региональной 
экономикой.

В 2024 году обучение прошли 2 565 человек, 
из них трудоустроено более 80%. Наиболее 
востребованными специалистами стали 
тракторист, водитель погрузчика, водитель 
автомобиля категорий С, D, повар, контролёр 
по качеству, 1С-разработчик, оператор станков 
с ЧПУ, электросварщик на автоматических  
и полуавтоматических машинах, 
кондитер, специалист в области 
охраны труда и швея.

Присоединяйтесь к главному 
кадровому событию страны.  В поисках высоких зарплат женщины готовы занять мужские вакансии.  

 В прошлом году 79 женщин освоили мужские профессии. Самая популярная — водитель автобуса 
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Как липецкие предприятия делают своё дело, используя санкции себе во благо

МЕХАНИКА ЗАМЕЩЕНИЯ
С ложные времена, санкции, кри-

зисы — это открывающееся поле 
возможностей для предприим-

чивых и находчивых. И самый подходя-
щий период для переформатирования, 
разработки уникального предложения 
или создания принципиально новой 
собственной ниши на рынке.

Индекс уверенности
В конце прошлого года министерство 

промышленности Липецкой области со-
общало, что за 2024-й индекс промыш-
ленного производства по отдельным 
отраслям в Липецкой области выше, чем  
в среднем в России. 

К примеру, темпы роста производства 
автотранспортных средств и прицепов 
составили 220%, текстильных изделий 
— 156,1%, электрического оборудования 
— 132,7%.

За последние пять лет продукция, 
производимая в Липецкой области, ста-
ла пользоваться уверенным спросом. 
Налаживаются кластерные связи с дру-
гими регионами, что способствует сокра-
щению логистических издержек и, как 
следствие, уменьшению себестоимости. 

Однако, как бы ни была красноречива 
статистика, убедительнее всегда выгля-
дит «картинка». То есть живой пример, 
способный проде-
монстрировать ре-
альный результат. 

Полный 
комплект

Возьмём ли-
пецкую произ-
в о д с т в е н н у ю 
компанию «Пром-
э л е к т р о н и к а ». 
Предприятие, на 
котором сейчас ра-
ботает немногим 
более 100 человек, 
начиналось по 
классическому сценарию. Два технаря, вы-
пускники липецкого политеха, загорелись 
идеей открыть своё дело и, в буквальном 
смысле как Бил Гейтс, начали с гаража. Раз-
рабатывали простые по «сюжету» системы 
управления профилегибочным оборудова-
нием. Это было 25 лет назад. 

— Сейчас у нас есть всё, чтобы выпол-
нять полный комплекс задач от разработ-
ки технических заданий до ввода готовых 
систем в эксплуатацию самой различ-
ной сложности, — рассказывает директор 
«Промэлектроники» Александр Музылёв. 
— Мы создали сборочный участок, электро-
техническую лабораторию, отдел разработ-
ки и наладки программного обеспечения.

Физически это выглядит так: на произ-
водственном участке «Промэлектроники» 
собираются умные шкафы, наполненные 
множеством проводов, электрооборудова-
нием, которые приводят в движение слож-
нейшие механизмы и агрегаты на заводе, 
фабрике, на поле сельскохозяйственном 
или даже футбольном. 

МЫ ДАЁМ 
ЗАКАЗЧИКУ ГАРАНТИИ 

НАДЁЖНОСТИ 
И КАЧЕСТВА. 

В ОТЛИЧИЕ ОТ 
КИТАЙСКОГО 

ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

надёжную репутацию, которая способство-
вала резкому росту заказов в тот момент, 
когда с российского рынка ушли многочис-
ленные конкуренты — выходцы из Европы. 

— Сдерживает нас сейчас в росте только 
одно — дефицит кадров, — сетует Музылёв. 

Средняя заработная плата на пред-
приятии — 115 тысяч рублей (без учёта 
в этой средней цифре оплаты труда ру-
ководителей компании). Новичку после 
вуза «Промэлектроника» первые месяцы 
работы готова платить 50 тысяч рублей, 
даже с учётом того, что молодой специ-
алист начнёт приносить прибыль компа-
нии не раньше чем через год, а то и два. 

Помимо достойной оплаты труда 
организация гарантирует сотруднику 
сложные и незаурядные рабочие задачи, 
постоянный профессиональный рост, ин-
тересные командировки по всей стране.

Молодым — дорога
Предприятие активно ищет таланты 

среди студентов ЛГТУ, приглашая же-
лающих к тесному сотрудничеству уже 
со второго курса. Сначала это производ-
ственная практика, потом защита курсо-
вых и дипломного проекта. Кто всерьёз 
заинтересован в работе — остаются.

— В коллективе у нас сейчас 15 мо-
лодых специалистов, которые совсем 
недавно выпустились из вуза, — продол-
жает кадровую тему Музылёв. — Нам бы 

ВЫБИРАЙ И ДЕЙСТВУЙ

В Липецкой области реализуется 
федеральный проект «Выбирай 
своё». Его задачи — защищать права 
и поддерживать предпринимателей 
и производителей, способствующих 
импортозамещению, консолидируя 
вокруг себя общественные 
организации, органы исполнительной 
власти, активных граждан. 
В регионе действуют 
беспрецедентные меры поддержки 
бизнеса и инвесторов, которые 
позволят установить приоритет 
отечественной продукции над 
импортной и заменить западные 
регламенты производства. 
Стимулировать импортозамещение 
возможно через механизм 
госзакупок. Отечественные 
производители уже получают 
ряд преимуществ при внесении 
промышленной продукции в реестр 
Минпромторга. В него в 2024 году 
включено более 30 липецких 
производителей.  
Для начинающих предпринимателей 
доступен грант «Лёгкий старт» — до 
500 тысяч рублей. Есть грант для 
социального бизнеса и молодых 
— до 500 тысяч рублей, а также 
субсидия по выводу товаров на 
маркетплейсы — до 500 тысяч 
рублей, субсидия на покупку 
франшизы — до 1 млн рублей. 
Областной фонд поддержки МСП 
предлагает линейку льготных займов 
и поручительств.

ризации временного электроснабжения. 
Информация со всех стадионов в 11 горо-
дах стекалась в единую диспетчерскую 
оргкомитета в районе стадиона «Лужни-
ки», — поясняет суть сделанного Алек-
сандр Музылёв. 

Другими словами, «Промэлектрони-
ка» умеет оживить любой, самый слож-
ный механический процесс. 

Кадры решают всё
Собственная жизнь предприятия за-

метно взбодрилась в последние два-три 
года. И компания даже впервые столкну-
лась с избытком предложений о сотрудни-
честве — за четверть века она создала себе 

Чемпионский уровень
Липецкая компания разрабатывала 

системы управления для самой современ-
ной (до сих пор) в нашей стране домен-
ной печи № 7 «Россиянка». Сотрудничала 
с Михайловским горно-обогатительным 
комбинатом, создавая для них уникальную 
цепочку автоматизации, где погрешность 

движения меха-
низмов должна 
быть сведена к паре 
миллиметров. 

Особая гор-
дость компании 
— участие в подго-
товке к сочинской 
Олимпиаде. Ли-
пецкое предприя-
тие разрабатывало 
и внедряло авто-
матизированную 
систему связи, 
освещения, пере-
дачи данных меж-

ду горным и прибрежным кластерами, 
Красной Поляной и Имеретинской доли-
ной. Работала компания и на чемпиона-
те мира 2018 года. 

— Во время чемпионата мира мы за-
нимались созданием системы диспетче-

 Благодаря санкциям «Промэлектроника» впервые в своей 25-летней истории  
 переживает профицит заказов. Сдерживает предприятие только дефицит кадров 

 Средняя зарплата на «Промэлектронике» —  
 115 тысяч рублей

 За пять лет работы компания «Зинтем» под руководством Елены Орловой  
 смогла войти в тройку лидеров в России в своей отрасли 
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Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области

Импортозамещение — одна из ключевых задач 
российской промышленности. Не всё в нашей 
экономике так, как хотелось бы адептам санкций: 
заводы не закрываем, логистику наладили. 
Выпускаем своё и стараемся ни от кого не 
зависеть. Недавно посетил два предприятия  
в ОЭЗ «Липецк», которые специализируются на 
изготовлении покрасочных материалов. Оба 
активно работают после ухода иностранных 
компаний. «Литум. Липецк» с января прошлого 
года сотрудничает с «АвтоВАЗом». И сейчас 
каждая вторая их машина окрашена материалами, 
которые производят на липецком заводе. «Прайм 
Топ Специальные покрытия» — один из наших 
новых резидентов. Пару месяцев назад зашли на 
площадку. Сейчас активно перестраивают завод. 
Выпускать будут разные виды лака, которые 
раньше везли только из-за рубежа.

ещё толкового опытного инженера и проектировщика, 
и тогда можно заниматься расширением.

Липецкие станки
Компания «Зинтем» родилась тогда, когда другие, 

взволнованные переменами, спешно сворачивали кон-
вейерные ленты или еле-еле сводили концы с концами. 

— Мы зарегистрировали наше предприятие в 2019-м. 
Знакомые предприниматели недоумевали: «Ты что дела-
ешь?!», — вспоминает генеральный директор компании 
Елена Орлова. — А я точно знала, что буду делать — авто-
матизированные профилегибочные линии.

Липецкое научно-производственное объединение 
«Киловатт» стало резидентом инновационного 
центра «Сколково». Там оно зарегистрировано как 
НПО «Мегаватт». 
НПО «Киловатт» осуществляет разработку  
и производство станций радиоэлектронной борьбы 
«Капюшон» для подавления БПЛА. Продукция 
применяется для защиты личного состава  
и техники в зоне проведения СВО и на 
приграничных территориях.  
В настоящий момент на предприятии выпускается 
более 20 моделей мобильных и стационарных 
станций РЭБ «Капюшон» для защиты от БПЛА 
мототранспорта, легковых и грузовых автомобилей, 
бронетехники, стационарных объектов, а также 
переносных станций РЭБ для защиты личного 
состава.  
С августа 2023 года предприятием произведено  
и поставлено в зону боевых действий более 8 000 
станций.  

НПО «Киловатт» основано в середине 2023 
года. Тогда в нём было всего три человека, 
объединённых одной мыслью — помочь нашим 
бойцам. Они решили противостоять новой для того 
времени угрозе — беспилотникам. Для этого была 
собрана профессиональная команда, которая  
в 2025 году насчитывает 250 человек.  
— Мы не стоим на месте, развиваемся, выпускаем 
новые передовые станции РЭБ, у которых нет 
аналогов, — рассказал генеральный директор 
НПО «Киловатт» Сергей Шестопалов. — Станции 
радиоэлектронной борьбы «Капюшон» и «Рюкзак»  
с 2023 года уже стали визитной карточкой 
предприятия. Защита жизней военнослужащих  
и тыловиков — главная цель работы нашего 
коллектива. В Федеральной службе по 
интеллектуальной собственности зарегистрированы 
товарный знак «Капюшон» и патент на «Устройство 
помехового воздействия на средства связи  
и управления беспилотными воздушными судами».

По словам Орловой, на тот момент в Липецке функ-
ционировало где-то 20 предприятий в той же сфере. 
Через пару лет на региональном рынке сохранилось 
всего три или четыре компании. Во всей России за пять 
лет от сотни остался десяток конкурентоспособных 
производителей станков.

Орлова точно угадала время и сферу деятельности. 
Конечно, начинать было сложно. Первые заказы зараба-
тывались длительными переговорами, первые станки 
создавались с большим трудом. Сейчас «Зинтем» от-
правляет каждый месяц две-три автоматизированные 
линии. За 2024 год отгружено 26 линий. Годовая вы-
ручка составила 128 млн рублей.

Гнуть свою линию
У компании две производственные площадки.  

В коллективе 25 человек, которые создают идеально 
выверенные механизмы, сшитые в одну логическую 
цепь. Каждая линия программируется ювелирно  
и легко расправляется с листами металла толщиной 
до 2 мм. 

— Гладкий лист оцинкованного или окрашенного ме-
талла проходит через валковые пары, геометрия которых 
меняется по мере формирования профиля, — поясняет 
технические нюансы руководитель. — На выходе получаем 
профлист, металлочерепицу, штакетники, профили типа 
Knauf и многое другое. И для нашего заказчика самое глав-
ное, чтобы приобретённый станок безотказно зарабатывал 
ему деньги.

Станки «Зинтема» уезжают по железной дороге по са-
мым разным веткам: до Калининграда и Благовещенска. 
Есть заказчики в Казахстане, Беларуси, Монголии.

— Однажды мы отправляли станок на космодром 
«Байконур», — удивляет Орлова. 

В тройке лидеров
За пять лет работы компания «Зинтем» смогла вой- 

ти в тройку лидеров в отрасли. Выше только «Бора»  
и «Рускана Инжиниринг», у каждой из которых за пле-
чами двадцатилетний стаж. 

ПОДДЕРЖКА МИНПРОМТОРГА

ЛИПЕЦКИЙ РЕЗИДЕНТ

Предприятия Липецкой области могут 
заручиться поддержкой Минпромторга 
России. В 2025 году ведомство планирует 
конкурсный отбор общих проектов для 
членов промышленных кластеров. Успешные 
участники смогут претендовать на субсидии, 
компенсирующие издержки на выпуск первых 
партий продукции. 
Организации могут вернуть до половины 
подтверждённых трат, произведённых  
с начала 2024 года, но не более 150 млн 
рублей на одну компанию. Компенсации 
подлежат расходы на сырьё, материалы 
и комплектующие для стартовой партии; 
создание и приобретение необходимой 
оснастки; оплату труда сотрудников, занятых 
в производстве; приобретение расходных 
инструментов, топлива и электроэнергии;  
а также логистические издержки по доставке 
первой партии. 
Губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов отметил, что участие  
в промышленных кластерах способствует 
укреплению связей между предприятиями, 
повышению производственной эффективности 
за счёт обмена опытом и технологиями,  
а также расширению рыночного присутствия 
через совместные инициативы. 
Для получения субсидии требуется 
членство в промышленном кластере, 
зарегистрированном в реестре Минпромторга. 
В Липецкой области успешно функционируют 
три кластера: сельхозмашиностроения, 
бытовой техники и современного 
приборостроения (объединяющий 
предприятия Рязанской и Липецкой областей). 
Контактное лицо для консультаций по 
вопросам господдержки — Светлана Аносова, 
телефон: +7 (950) 801-97-72.

Текст сгенерирован ИИ

 Ежемесячно станкостроительная компания  
 «Зинтем» производит 2–3 автоматизированные линии 

— Конечно, нельзя сбрасывать со счетов китайских 
производителей. Но на сегодняшний день мы, скажу за 
свою компанию, предлагаем заказчику то, что не дают 
китайские предприятия, — заявляет Елена Алексан-
дровна, — а именно: гарантии надёжности и качествен-
ное техническое сопровождение. Так что, я думаю, нас, 
российских производителей, кто не отказался от своего 
дела, выстоял, удержался и стремится к достижению 
результата, в обозримом будущем ждёт рост. Если же 
случится очередной кризис, значит, мы найдём новые 
способы, формы и пути развития.

_______________________
Текст: Елена Красилова

Фото: пресс-служба 
правительства региона
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Центральный штаб Бессмертного полка России заявил о разных  
форматах проведения акции

В ОДНОМ ПОЛКУ
В преддверии Дня Победы в медиа- 

центре «Россия сегодня» состоя-
лась пресс-конференция, посвя-

щённая акции «Бессмертный полк»  
и различным форматам её проведения. 

Сопредседатель Центрального шта-
ба, депутат Госдумы Елена Цунаева за-
явила, что в юбилейный год Победы 
шествие пройдёт в разных форматах. 
Традиционное состоится только в тех 
регионах, где его проведение будет при-
знано безопасным.

— Рада сообщить, что 80-летие  
Победы мы встретим в строю Бессмерт-
ного полка. Там, где наши региональ-
ные отделения совместно с местными 
властями сочтут это возможным по со-
ображениям общественной безопасно-
сти, шествие Бессмертного полка в День 
Победы вновь украсит улицы и площа-
ди наших городов, — сказала Елена Цу-
наева.

Как заявил «Первому номеру» ру-
ководитель регионального штаба ООД 
«Бессмертный полк России» в Липец-
кой области Павел Полуротов, проведе-
ние шествия в Липецке под вопросом.

— Мы понимаем, что проведение 
шествия уже стало традицией праздно-
вания 9 Мая. Мы с властями обсуждали 
этот вопрос. Но не стоит забывать, что, 
к сожалению, существуют угрозы про-
вокаций. К тому же Липецкая область 
является прифронтовым регионом, ко-
торый постоянно подвергается атакам 
беспилотников. Безопасность людей 
— самое главное. Мы будем следить за 
изменением ситуации на фронте. В со-
ответствии с этим будет принято взве-
шенное решение штабом Бессмертного 
полка России и региональными вла-
стями. И даже если шествия не будет,  
в любом случае наши победители смо-
гут пройти в едином строю в формате 

НАШИ ГЕРОИ

Уточнить информацию о боевом 
пути своего деда или прадеда, 
узнать о судьбе участника 
Великой Отечественной войны 
можно на сайте «Память народа», 
где Министерство обороны 
публикует архивные данные об 
участниках войны и их наградах. 
Как работать с архивами, можно 
ознакомиться на официальном 
сайте Бессмертного полка России 
в разделе «Ветеран. Помощь в 
поиске».

Бессмертного полка онлайн. В этой ак-
ции может участвовать любой житель, 
— отметил Павел Полуротов. 

В проведении Бессмертного пол-
ка онлайн помогут партнёры движе- 
ния: Сбер и «ВКонтакте». Подробнее  
о старте акции и сроках её проведения 
будет заявлено Центральным штабом 
23 апреля.

В этом году акция также состоится  
в формате «Бессмертный полк на пере-
довой», который проводится совместно 
с Ассоциацией ветеранов СВО. Участни-
ки специальной военной операции смо-
гут отправить видеопоздравления сво-
им родным и близким, которые ждут их 
дома. 

Акции памяти пройдут и в школах. 
Об этом заявил министр просвещения 
Сергей Кравцов: 

— В прошлом году в акции «Бес-
смертный полк: Герои рядом с нами» 
приняли участие 10 млн школьников. 
Надеемся, что в этом году их количе-
ство ещё вырастет. В рамках проекта 
«Музыка вместо звонков» в школах  
в мае будут звучать песни о Великой  
Отечественной войне. Совместно с Му-
зеем Победы во всех школьных музеях 
организуем акцию «Стена памяти». 

Дань памяти героям Великой От-
ечественной можно отдать не только 
на шествии. Во многих городах России,  
в том числе и в Липецке, стали попу-
лярны такие форматы, как Бессмерт-
ный полк на транспорте, автопробег 
Бессмертного полка, Бессмертный полк 
на одежде, в социальных сетях.

— Мы призываем встретить 80-ле-
тие Великой Победы с героями своей 

Память народа Бессмертный  
полк России

семьи: создайте на сайте Бессмертного 
полка России празднично оформлен-
ный штендер с фотографией участни-
ка Великой Отечественной войны или 
труженика тыла, прикрепите фото на 
автомобиль, распечатайте изображе-
ние на футболке, замените аватар на 
портрет своего деда или прадеда в со-
циальных сетях и расскажите историю 
вашего героя, — говорит руководитель 
исполкома ООД «Бессмертный полк 
России» Наталья Шадрина. — Хочется, 
чтобы в год 80-летия Победы праздник 
стал действительно запоминающимся, 
радостным событием для всех россиян, 
достойным наших победителей. 

Форматы, знакомые многим с про-
шлых лет, пройдут с 1 по 11 мая. Под-
робнее об участии в них, оформлении 
портретов ветеранов можно узнать  
в разделе «День Победы» на сайте дви-
жения polkrf.ru. 

___________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»
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Городской Совет депутатов стал площадкой 
для всероссийской акции «Диктант ЖКХ». 
25 вопросов за 25 минут — о том, что такое 
жилищный фонд, могут ли домом управлять две 
УК одновременно, кто несёт бремя расходов на 
содержание общего имущества в МКД, какой 
период установлен для определения горячей 
воды в точке водозабора в многоквартирном 
доме и даже о том, кто по закону считается 
«лучшим другом человека» (подсказка: это не 
собака, а управдом!).

В диктанте приняли участие сотрудники 
аппарата горсовета, Счётной палаты Липецка, 
депутаты Борис Понаморёв, Екатерина Пинаева, 
Андрей Выжанов и председатель горсовета 
Евгения Фрай.

— Это хорошая возможность проверить самих 
себя. Некоторые вопросы действительно 
простые, их должен знать каждый собственник, 
— поделилась Евгения Фрай. — Но главное, 
такой диктант помогает понять, какие именно 
обязанности лежат на управляющих компаниях, 
где заканчиваются полномочия муниципалитета 
и начинается личная ответственность. Это 
крайне важные знания для всех, кто хочет 
грамотно решать жилищные вопросы. Лично 
мне особенно понравился вопрос про «лучшего 
друга человека» — он заставил улыбнуться! 

В рамках федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» на улице 
Студенческий городок, в районе домов 16 и 17, 
идёт активное обновление территории. 

В прошлом году мы начали большой путь: 
демонтировали старое ограждение и асфальт, 
убрали аварийные и сухие деревья. Обустроили 
парковочные и пешеходные зоны, а также 
сделали новое освещение. Это был первый 
шаг к созданию современного и удобного 
пространства. 

Сейчас мы на втором этапе: специалисты 
устанавливают детское игровое и спортивное 
оборудование. Вскоре здесь появится резиновое 
покрытие спортивных зон и будут высажены 
кустарники. Завершатся все работы на данной 
территории летом 2025 года. 

Хочу подчеркнуть, что это пространство, 
которое было закрыто и не использовалось 
около семи лет, скоро станет 
многофункциональным общественным местом. 
Здесь будут игровые зоны для детей, места 
отдыха для взрослых, а также прогулочные 
пространства и озеленение. И всё это стало 
возможно благодаря нашей с вами совместной 
работе и поддержке профильных структур 
администрации города.

Лично посетил улицу Известковую, где 
начались долгожданные ремонтные работы 
в рамках федерального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Работы ведёт подрядчик 
ООО «Инфинити Групп». 

Уже снят первый слой старого асфальта. 
Согласно документации завершение работ 
запланировано на август 2025 года. Будет 
уложено примерно 1,5 км нового асфальтового 
покрытия.

Если у вас есть вопросы или замечания по ходу 
работ — пишите в личные сообщения или  
в комментариях.

В рамках работ по благоустройству дворовой 
территории по программе «Мой двор» одним 
из таких дворов нашего округа стал дом № 19 
по улице Гагарина. Вчера состоялось знакомство 
с подрядчиком. Хочется верить, что всё пройдёт 
хорошо. По крайней мере, с председателем ТОС 
«Гагарина, 19» Ольгой Бровкиной договорились, 
что, как только начнутся работы, будем 
ежедневно следить за их ходом и качеством.

Мы — округ! Вместе мы — сила!

На территории Троицкого храма в микрорайоне 
Дачном города Липецка состоялась акция 
«Начало жизни», посвящённая светлому 
празднику Благовещения Пресвятой 
Богородицы и Дню беременных.

Это событие объединило женщин, которые 
готовятся стать мамами, семьи Липецка и всех 
тех, для кого материнство, семья и любовь не 
просто слова. 

Для гостей организовали праздничную 
программу с выступлениями творческих 
коллективов и увлекательными мастер-
классами.

Дополнили атмосферу радости и веселья 
ростовые куклы и чудесная фотозона, где 
каждый желающий мог запечатлеть бесценные 
моменты, проведённые с семьёй, на фото.

Работала традиционная ярмарка, где местные 
мастера предлагали изделия ручной работы,  
а также домашние угощения.

Особой заботой и вниманием окружили  
в этот день беременных женщин — для 
них подготовили поздравления и приятные 
сюрпризы. Каждый смог найти нечто особенное 
и запомнить этот день как время улыбок, 
общения и положительных эмоций.

Благодарю всех, кто разделил с нами радость 
этого чудесного дня. Акция «Начало жизни» 
показала, что семейные ценности живут  
в сердцах людей, а единство и взаимопомощь 
помогают каждому ощутить свою значимость  
и принадлежность к большой и дружной семье.

Понедельник. Традиционно — сугубо 
хозяйственные вещи. 

На фото — проблемный (уже много лет) участок 
по улице Базарной, ближе к улице Металлистов, 
где постоянно скапливается вода после дождя 
или начинается паводок.

Вода никуда не уходит, и огромная лужа 
является реальным препятствием для пожилых 
и маломобильных (или немобильных) граждан 
улицы Почтовой и остальных.

Пока на месте временно придумали, как решить 
вопрос. Вода при мне ушла в посадки в грунт. 
Когда будут мощные дожди, надо будет понять, 
работает эта «схема» или нет.

Липецкий городской  
Совет депутатов

Екатерина Пинаева

Станислав Каменецкий

Олег Косолапов

Андрей Выжанов

Андрей Иголкин
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

ДВА В ОДНОМ

Г азета «Первый номер» продолжает специальный 
проект «Клуб городского жителя». Сегодня в рубрике 
депутат городского Совета по избирательному округу 

№ 29 Дмитрий Погорелов. Это единственный округ, где  
21 июня прошлого года состоялась своя акция «Свеча па-
мяти». Местные жители и все желающие в саду Памяти за-
жгли свечи и расставили их около деревьев с памятными 
табличками, на которых выбиты имена участников Вели-
кой Отечественной войны.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Позвонить депутату можно по телефону:  
8-969-974-10-61. Записаться на приём: 
22-70-80. Отправить обращение: 
gorsovet@sovetskaya22.ru.  
Кроме этого, связаться с Дмитрием 
Погореловым вы можете в соцсети 
«ВКонтакте». 

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Дмитрий Николаевич Погорелов. Родился в 1981 
году в селе Радченском Богучарского района 
Воронежской области. В 2005 году окончил 
Воронежскую государственную медицинскую 
академию имени Бурденко по специальности 
«педиатрия». Интернатуру по детской хирургии 
проходил в Липецкой областной детской 
больнице. Здесь же работал детским хирургом 
отделения экстренной и гнойной хирургии.  
В Москве прошёл первичную переподготовку 
по специальностям «детская онкология» в НИИ 
имени Блохина РАМН и «детская урология» на 
базе ДГКБ святого Владимира. В 2007–2012 годы 
работал детским врачом-онкологом в отделении 
плановой хирургии и урологии в областной 
детской больнице в Липецке. С июня 2012 года 
по настоящее время — заведующий детским 
онкологическим отделением. С 2012 года является 
главным внештатным детским онкологом 
министерства здравоохранения Липецкой 
области. Имеет высшую квалификационную 
категорию по специальности «детская онкология».

29-й округ объединил два молодых  
и активно развивающихся микрорайона 
— Университетский и Елецкий. Здесь 
строятся высотки и создаётся социальная 
инфраструктура. В прошлом году в 
Университетском открылся детский сад «Точка 
будущего». Появилась большая спортивная 
площадка около ЛГТУ, где и стадион, и детские 
зоны, и места для игровых видов спорта,  
и тренажёры, и многое другое. Совсем 
недавно, в марте, в Елецком заработала 
поликлиника. За смену в ней могут принимать 
600 взрослых и 200 детей. А 1 сентября свои 
двери распахнёт одна из самых больших школ 
города, рассчитанная на 1 224 ученика.  
 — У каждого социального объекта 
своя история. В её начале — наказы 
избирателей, в середине — поиск источников 
финансирования, обсуждение деталей  
с горожанами, мэрией, и лишь  
в конце — собственно строительство того, 
что планировалось, — пояснил Дмитрий 
Погорелов.  
Не забывают о благоустройстве общественных 
пространств и дворов. В 2023 году у дома  
№ 16 по улице Белянского сделали футбольно-
баскетбольную площадку с резиновым 
покрытием. В Елецком благоустроили сразу три 
сквера. На аллее Семьи появилась пешеходная 
зона, там любят прогуливаться мамы  
с колясками. Ещё один сквер расположился 
между школой № 60 и детсадом № 50. 
Идею предложили жители окрестных домов. 
Они вместе с сотрудниками управляющей 
компании расчистили пространство, высадили 
деревья и создали мемориал  
в честь ветеранов боевых действий. В рамках 
нацпроекта «Жильё и городская среда» здесь 
обустроили пешеходные дорожки, установили 
лавочки, урны, организовали парковку. Сквер 
между домами № 1 и 2 по улице Осканова 
— полноценная зона отдыха с качелями, 
беседками, деревянной уличной мебелью. 
В прошлом году благоустроили территорию 
перед стелой на въезде в Елецкий микрорайон.  
— Это пространство никогда не 
использовалось по назначению. Было 
неухоженным, периодически вырастали горы 
мусора, — рассказал Дмитрий Николаевич. 
— Проблему решили: весь мусор вывезли, 
а вот чернозём, наоборот, завезли. Посеяли 
траву, посадили деревья. И это ещё не всё, 
озеленение продолжится. Сами жители давно 
хотели здесь благоустройства. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Светлана Вольская, жительница дома № 5  
по улице Осканова:

 — Новая поликлиника в Елецком — его 
заслуга. Без него её бы не скоро открыли. 
Строительство школы тоже он ускорил. 
Дмитрий Николаевич нам во всём помогает. 
Всегда подскажет, по какой программе 
и что можно благоустроить. Мы вместе 
сделали сквер, аллею и многое другое.  Он 
замечательный доктор. Никогда не отказывает 
в помощи. У нас в доме жил участник СВО, 
после ранения, родственников у него нет. Так 
Дмитрий Николаевич приезжал даже в свой 
выходной, оказывал ему помощь как врач.

Ирина Воробьёва, жительница дома № 2  
по улице Славянова: 
 — Дмитрий Николаевич — наш помощник  
и друг. Он всегда поддержит активных 
жителей. После субботника надо было вывезти 
мусор — договорился с коммунальщиками. 
Ёлку во дворе поставить? Тоже поможет. Он 
по возможности принимает участие в наших 
мероприятиях. В прошлом году на акции 
«Свеча памяти» был со всей своей семьёй. Его 
не надо искать, бегать за ним. Он всегда в зоне 
доступа. Даже если сразу не ответил на звонок, 
то потом обязательно перезвонит.

ДОРОГИ ДЛЯ МАШИН

Жители новых микрорайонов часто поднимают 
вопросы транспортной доступности. Горожане 
жалуются, что не всегда соблюдается график 
движения автобусов, да и не все уголки 
округа и соцобъекты охвачены общественным 
транспортом. Но проблема постепенно решается. 
В этом году в Елецком планируют продлить шесть 
автобусных маршрутов. Они пройдут мимо новой 
школы и поликлиники. Появятся и автостоянки. 
Дополнительно создадут около 300 парковочных 
мест. 

В микрорайоне Университетском недавно тоже был 
частично решён вопрос с нехваткой парковок.  
— Вдоль улиц Политехнической и Белянского 
пересмотрели работу запрещающих парковку 
знаков. Теперь стоянка здесь будет разрешена по 
будням с 19:00 до 9:00 и в выходные дни, — говорит 
Дмитрий Погорелов. — А уборку улиц планируют 
проводить в дневное время в рабочие дни. 
Профильный департамент мэрии готовит проектные 
работы, после согласования с ГАИ здесь установят 
новые знаки.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Текст: Марина Костюк
 Фото из архива героя
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которая должна была подсчитать ущерб, 
причинённый её квартире от пожара. 
Согласно заключению эксперта, эта сум-
ма составила почти 515 тысяч рублей.

Собственница жилья решила, что  
в квартирном пожаре виновата управля-
ющая организация, которая обслужива-
ет дом. Попытки мирным путём догово-
риться с коммунальщиками результата 
не дали, и гражданка отправилась в суд.

Исковое заявление
Собственница квартиры попросила 

суд взыскать с коммунальщиков мате-
риальный ущерб 
— 515 тысяч ру-
блей, добавила к 
этой сумме ещё 
и расходы на экс-
пертизу — 5 тысяч 
рублей. А также 
попросила ком-
пенсацию мораль-
ного вреда в один 
миллион рублей и 
штраф за нежела-
ние договориться. 
Первая инстанция 
решила, что про-
вод, на котором 
произошёл обрыв, 

входит в общее имущество дома. То есть 
следить за ним должен был именно от-
ветчик — управляющая компания.

Чтобы разобраться в причинах возго-
рания, суд назначил по делу экспертизу. 
Эксперт подтвердил, что из-за обрыва 
провода произошёл скачок напряжения, 
он и привёл к пожару. Поэтому суд взы-
скал с управляющей компании весь заяв-
ленный материальный ущерб, расходы 
на экспертизу, компенсацию морального 
вреда и штраф — 795 тысяч рублей.

Оставить решение в силе
Коммунальщиков решение не устро-

ило, и они отправились его обжаловать. 
Но все вышестоящие инстанции, вплоть 
до Верховного суда, вывод первого суда 
оставили без изменения.

торых стали источники открытого огня: 
спички, свечи и зажигалки — это 43%. По 
14–15% пожаров возникает от сигарет и 
разнообразного электрооборудования.

Здесь в 80% случаев источником воз-
горания были кабели и провода, в 11% 
— выключатели, розетки, разветвители  
и другая подобная инфраструктура,  
в 6,7% — распределительные щиты  
и счётчики. 38,6% загоревшейся быто-
вой техники — электрические нагревате-
ли. Бывают опасны также осветительные 
приборы, холодильники, электроинстру-
менты (особенно дрели или паяльни-
ки), а также во-
д о н а г р е в а т е л и  
и электроплиты. 
Последние стали 
причиной 7–9% 
пожаров, возник-
ших из-за проблем 
с бытовой техни-
кой. А вот из-за 
утюгов за год про-
изошло всего 70 
пожаров. Это мень-
ше, чем, например, 
от кондиционеров, 
микроволновок 
или компьютеров.

История с дымком
История, которая стала предме-

том изучения в судах, была совершен-
но стандартная: гражданка ушла из 
квартиры по своим делам. За время её 
отсутствия в многоэтажке произошёл 
скачок напряжения. У соседей сгорела 
вся бытовая техника, а у нашей героини 
вспыхнул телевизор. Комната, в которой 
он был, серьёзно пострадала от пожара,  
в других помещениях был дым. Вещи во 
всей квартире покрылись гарью. Сотруд-
ники МЧС обследовали место пожара  
и заключили, что причиной возгорания 
стал перепад напряжения. Во время об-
следования они зафиксировали обрыв 
электрического провода.

После отъезда пожарных наша геро-
иня провела независимую экспертизу, 

В ерховный суд РФ после того, как 
изучил материалы спора соб-
ственницы сгоревшего жилья  

с коммунальщиками, заявил, что 
«управляющая компания должна отве-
тить за пожар в квартире, возникший 
из-за неисправной проводки». Этот вы-
вод высокого суда имеет значение для 
подавляющего большинства граждан. 
Проблема квартирных пожаров стоит  
у нас в стране очень остро.

Горячие цифры
По данным МЧС, которое занимает-

ся не только тушением, но и изучением 
причин, по которым вспыхивает пламя, 
количество пожаров, произошедших  
в жилых домах и квартирах в России за 
2024 год, снизилось на 12% по сравне-
нию с 2023 годом. Статистики за этот 
год пока нет. Но такое снижение радо-
вать никого не должно. Цифры всё равно 
высокие.

С начала 2024 года в стране прои-
зошло больше 344 тысяч пожаров. Из 
них свыше 96 тысяч пришлось на дома  
и квартиры. При этом, по сведениям 
МЧС, почти на 20% увеличилось число 
погибших при пожарах детей.

В министерстве добавили, что боль-
ше половины всех прошлогодних пожа-
ров в жилых помещениях произошло 
из-за нарушения правил устройства  
и эксплуатации электрооборудования. 
Неосторожное обращение с огнём стано-
вилось причиной каждого третьего воз-
горания.

Спички детям не игрушки
После каждого возгорания МЧС про-

водит расследование, из-за чего именно 
оно произошло. Но статистика даётся по 
всем пожарам, возникшим и на пред-
приятиях, и в квартирах, и на открытой 
местности. Исключение — лесные воз-
горания. Отдельно статистику пожаров  
в квартирах и домах МЧС не публикует.

Однако удалось выяснить данные  
о причинах возгораний. С большим от-
рывом лидируют пожары, причиной ко-

В каких случаях за возгорание в квартире  
ответственность лежит на управляющей компании

ЗА ПОЖАР ОТВЕТИШЬ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Страница подготовлена в рамках  
совместного проекта газеты  
«Первый номер» и «Российской 
газеты»

Споры о квартирных пожарах часто 
встречаются в практике Верховного суда. 
Один из недавних — о взыскании компен-
сации за повреждённое в результате пожа-
ра жильё. Причина пожара - неисправная 
электропроводка мультиварки.

Дело было в Томске. Граждане наста-
ивали, чтобы соседи, в квартире которых 
произошло возгорание, возместили им 
расходы на ремонт. Но «нехорошая» квар-
тира, когда произошёл пожар, сдавалась  
в аренду. И суд первой инстанции требова-
ния граждан отклонил, исходя из того, что 
возникновение пожара в квартире, при-
надлежащей ответчику на праве собствен-
ности, «не свидетельствует о совершении 
им противоправных действий».

Сам виноват
Областной суд и Восьмой кассацион-

ный суд с этим решением не согласились 
и взыскали с собственника материальный 
ущерб. Хозяин квартиры, в которой был 
пожар, обратился с жалобой в Верховный 
суд РФ, указав, что на момент пожара в 
квартире не проживал, а сдавал её в аренду.

Верховный суд материалы изучил  
и заявил, что, «распоряжаясь жилым поме-
щением по своему усмотрению, допуская 
нахождение и проживание в нём третьих 
лиц, использование ими оборудования 
квартиры, собственник имущества несёт 
ответственность за соблюдение требований 
пожарной безопасности, санитарно-гигие-
нических, экологических и иных требова-
ний». Верховный суд напомнил: в случае 
сдачи квартиры собственник вправе преду-
смотреть условия о соблюдении жильцами 
противопожарных правил и требования  
о возмещении причинённого ущерба.

_______________________ 
Текст: Наталья Козлова

Фото: пресс-служба ГУ МЧС  
по Липецкой области

СУД ВЗЫСКАЛ С УК 
МАТЕРИАЛЬНЫЙ УЩЕРБ, 

РАСХОДЫ НА ЭКСПЕРТИЗУ, 
КОМПЕНСАЦИЮ 

МОРАЛЬНОГО ВРЕДА 
И ШТРАФ — 795 ТЫСЯЧ 

РУБЛЕЙ
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Герой России Анатолий Ищенко о том, кто и как сбивает вражеские самолёты и дроны

ОХОТНИКИ НА ВСЁ ЛЕТЯЩЕЕ

Атаковать самолёт противника из 
переносного зенитно-ракетно-
го комплекса (ПЗРК) — всё рав-

но что выйти на медведя с рогатиной. 
Требуются мужество, стальные нервы 
и выдержка. У командира зенитного 
ракетного взвода старшего лейтенанта 
Анатолия Ищенко уже в начале спец- 
операции было восемь поражённых це-
лей: пять боевых самолётов и три вер-
толёта. За это он представлен к званию 
Героя России. О нюансах охоты за воз-
душными целями Анатолий Ищенко 
рассказал «РГ».

— Чем занимаются подразделе-
ния, вооружённые ПЗРК?

— Наш взвод вооружён и стрелко-
вым оружием. Работаем по штурмовой 
и армейской авиации, то есть по само-
лётам-штурмовикам и вертолётам. При-
крываем свои подразделения от атак  
с воздуха.

— Зачем использовать перенос-
ные комплексы, рисковать жизнями, 
если есть комплексы «ТОР», «Бук», 
С-300?

— У каждого комплекса есть свои 
слепые зоны, нижняя граница обнару-
жения. Вертолёт может лететь на вы-
соте до 30 м, штурмовик — до 100. Они 
не всегда попадают на радары. А мы их 
сначала видим глазами, а затем сби-
ваем. Наш комплекс настроен так, что 
работает только по визуальной цели. 
Попала цель в прицел, зафиксирована 
— идёт пуск.

— Как вы выходите на воздушную 
охоту? Не наобум же под деревом си-
дите и ждёте?

— Круглосуточное боевое дежурство. 
Ведётся непрерывная разведка воз-
душного пространства в определённом 
секторе. Мы знаем, где зона действия 
противника, откуда может пролететь 
авиация, и это направление постоянно 
мониторим. Расчёт находится в боевой 
готовности, то есть сидит возле своих 
«труб». Когда наблюдатель подаёт ко-
манду, мы хватаем наши ПЗРК и гото-
вим пуски.

— Американские истребители F-16 
хоть раз видел?

— Это самолёты другого тактиче-
ского звена, они близко к передовой не 
летают.

— А сбить хотел бы?
— Конечно! Это мечта нашего рас-

чёта. Мой замкомвзвода с позывным 
«Адыга» очень ждёт их появления. 
Азарт охотника у него сразу появился.

— Боевые ребята подобрались?
— Да, «Адыга» награждён двумя ор-

денами Мужества, старший прапорщик 
с позывным «Аист» тоже отважный.  
Я с ними много воздушных целей сбил.

— Много — это сколько?
— 12 боевых самолётов штурмовой 

авиации Су-25, четыре вертолёта Ми-8, 
ну и где-то за 30 беспилотников. Это 
дроны типа 
« Б а б а - я г а »  
и различные 
разведыватель-
ные БПЛА.

— ВСУ, на-
верное, на вас 
охотятся по-
стоянно?

— Да. Пыта-
ются накрыть 
а р т и л л е р и е й 
перед исполь-
зованием авиа- 
ции. Но мы 
подготовили позиции, были хорошие 
укрытия в несколько накатов брёвен. 
Противник хотел загнать нас в ямы, 
чтобы мы не вылезали, поэтому кры-
ли. Обычно после 7-го, 8-го прилёта  
в небе появлялась авиация. Когда слы-
шали выходы, отсчитывали по часам вре-
мя прилёта снаряда. Это, как правило,  
15 секунд, затем уходили в укрытия. 
Вылез в паузе между выстрелами и сле-
дишь за небом. Проходит 15 секунд — 
назад, в укрытие.

— Так в запале боя можно случай-
но сбиться со счёта, попасть под при-
лёт снаряда.

— Когда мы начинали работать по 
авиации, мог-
ли этот момент 
упустить. Бы-
вало такое, но 
все живы. Бы-
стро работали. 
На всё про всё  
у нас уходило 10 
секунд. Работа-
ли на свой страх  
и риск. Понима-
ли, что наши бо-
евые товарищи 
— а мы обеспечи-
вали прикрытие 
десантно-штур-

мовых подразделений — могут попасть под 
удар, если мы не поможем.

— Лётчики ВСУ ведь тоже понима-
ли приблизительный сектор, с кото-
рого по ним стреляют? Не пытались 
ли они открыть охоту на вас?

— Был один случай. Самолёт ле-
тел чётко на наш секрет. Мы поняли, 
что летит по наши души. Сработали на 
опережение. Он не успел нас атаковать. 
Лётчик увидел пуск, сделал разворот, от-

стрелил тепловые ловушки, попытался 
уйти, но ракета попала ему в хвост.

— А помнишь свой первый сби-
тый самолёт?

— Это было 10 мая 2022 года. Мы с на-
парником увидели пару Су-25. Он пустил 
ракету по ведомому, а я — по ведущему 
самолёту. Обе «сушки» были сбиты.  
С первого пуска.

— Если сравнить 2022 год и сейчас, 
роль беспилотников сильно возросла?

— Многократно. В 2022 году я беспи-
лотный летательный аппарат впервые 
увидел где-то в мае. Над нами пролетело 
крыло, и мы не понимали, что это такое, 
как оно работает и какие задачи выпол-
няет. Сейчас беспилотники в небе 24 часа 
семь дней в неделю. Рои дронов летают, 
от FPV-дронов до тяжёлых беспилотни-
ков «Баба-яга». Появились и дроны с ис-
кусственным интеллектом.

— И как справляетесь с этой напа-
стью?

— Сейчас по небольшим дронам ра-
ботаем стрелковым оружием, есть глад-
коствольные ружья, станции РЭБ. Новые 
вызовы требуют новых решений. Мы 
готовим подразделения, у которых есть 
FPV-дроны. Ведём ими охоту на беспи-
лотники противника. Сейчас наши под-
разделения работают не с одним типом 
оружия. Всё в комплексе.

— То есть вы охотники на всё ле-
тящее?

— Да. Всё, что в воздухе, — всё наше.

— Если ты увидел беспилотник, 
значит, и он тебя увидел? Это гаран-
тированная атака на вашу позицию?

— Необязательно. Смотря как подгото-
вить позиции. Мы готовим их тщательно, 
маскировка — это наше всё. Днём из укры-
тий атакуем, ночью используем антите-
пловизионные спецнакидки. Если в ней не 
двигаться, не делать резких движений, то 
тепловой контур с дрона не виден.

— За какой бой тебя представили 
к званию Героя России?

— Это не один бой. Это три с поло-
виной месяца нахождения на позиции,  
с которой мы успешно отработали по 
авиации противника.

— Когда узнал, что представлен  
к награде?

— Мы находились в отрыве от основ-
ных подразделений. Слухи какие-то до-
ходили. Особенно когда я сбил уже пять 
воздушных целей. Но не верил особо, ду-
мал, так нас мотивируют. А потом меня 
вывели в тыловой район и уже там объ-
явили, что президент России подписал 
указ о присвоении мне звания Героя.

_______________________
Беседовал Александр Степанов

Фото: Сергей Куксин 

ПО НЕБОЛЬШИМ 
ДРОНАМ РАБОТАЕМ 

СТРЕЛКОВЫМ ОРУЖИЕМ, 
ЕСТЬ ГЛАДКОСТВОЛЬНЫЕ 

РУЖЬЯ, СТАНЦИИ РЭБ
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С олнце, уходящий за линию горизонта пляж Бер-
дянской косы, накатывающие на берег сине-зе-
лёные волны Азовского моря. Бриз несёт свежий 

запах морской воды, который смешивается с ароматом 
расцветающей запорожской степи. Неожиданно идил-
лия разрушается: из пучины вод появляются два шле-
ма. Затем на берег, как в боевике, выходят аквалангисты  
в чёрных костюмах. Это бойцы специального водолазно-
го подразделения Росгвардии.

— Бог в помощь, православ-
ные. Водичка как?

— Не советую. Пусть ещё 
прогреется. В июне приезжай. 
Хотя…. Море мелкое — макси-
мум 13 метров с копейками, оно 
быстро потеплеет. Давай, навер-
ное, в середине мая открывай 
купальный сезон, — говорит, 
снимая шлем и маску, рыжебо-
родый парень.

Боевые задачи
Бойцы скидывают снаря-

жение. Первым на песок летит 
водолазный пояс, предназна-
ченный для утяжеления пловца, чтобы он мог свобод-
но работать под водой на заданной глубине. Пояс пред-
ставляет собой нейлоновый ремень с нанизанными на 
него свинцовыми грузилами. В зависимости от боевого 
задания «марсельеза» (так аквалангисты и дайверы его 
называют) может весить от 2 до 15 кг.

— В зоне специальной военной операции водолазы 
Росгвардии выполняют широкий спектр боевых задач. 
Специалисты обследуют мосты и понтонные перепра-
вы, проводят противодиверсионные осмотры аквато-
рий, чтобы диверсионно-разведывательные группы 
противника не заминировали гидротехнические со-
оружения и корабли. Особенно много работы было  
в начале СВО, когда ВСУ буквально завалили аквато-
рию Бердянского порта минами и взрывоопасными 
предметами. Водолазы также ищут вражеские схроны 
с оружием и боеприпасами, устраивают засады на про-
тивника и оказывают помощь мирным жителям, — по-
ясняет офицер Росгвардии.

Помощь гражданским действительно необходима, 
так как в районе Бердянского залива около 70 санатори-
ев, турбаз и домов отдыха. Зимой морское течение мо-

Как водолазы Росгвардии охраняют  
покой и сон Бердянского залива

БОЙЦЫ ЧЕРНОМОРА

ОБЩЕЕ ДЕЛО

СПРАВКА

Водолазы Росгвардии ведут свою летопись  
с 3 марта 1978 года, когда были образованы 
морские воинские части внутренних войск МВД 
СССР. Подготовка боевых пловцов ведётся  
в учебном центре войск Национальной гвардии 
РФ в Северобайкальске. Здесь обучают и 
тренируют специалистов-водолазов не только 
для морских подразделений Росгвардии, но и для 
других силовых ведомств страны по основным 
водолазным квалификациям: водолаз, инструктор-
водолаз, старший инструктор-водолаз, офицер-
водолаз — и дополнительным: водолаз-взрывник, 
боевой пловец. За работы по обследованию  
и разминированию акватории портов Бердянска 
и Мариуполя 17 военных водолазов были 
удостоены орденов Мужества, медалей ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I и II степеней  
с мечами, а также медалей «За отвагу».

Разворот подготовлен в рамках совместного 
проекта газеты «Первый номер»  
и «Российской газеты»

ОСОБЕННО МНОГО 
РАБОТЫ БЫЛО В НАЧАЛЕ 

СПЕЦОПЕРАЦИИ, 
КОГДА ВСУ БУКВАЛЬНО 
ЗАВАЛИЛИ АКВАТОРИЮ 

БЕРДЯНСКОГО ПОРТА 
МИНАМИ

жет принести всё что угодно. Поэтому все пляжи прове-
ряются перед началом купального сезона.

Нож — друг водолаза
И всё же самая главная задача у водолазов Росгвар-

дии — противодействие украинским диверсантам. По-
этому для самообороны у каждого из них есть острый, 
как бритва, специальный водолазный нож.

— В отличие от армейского 
кинжала нашим ножом можно 
наносить как колющие, так и 
рубящие удары, резать нейлоно-
вые тросы и канаты, а с помощью 
серрейтора (своеобразной пилы) 
— пилить под водой дерево или 
металлическую проволоку. Для 
подводных сапёров существу-
ет также немагнитный вариант 
ножа с бронзовым клинком и ру-
коятью, что позволяет работать 
с магнитометрическими взрыва-
телями высокой чувствительно-
сти, — рассказывает боец.

Главная особенность водо-
лазного ножа в том, что его кли-

нок должен легко входить и выходить из ножен. Это не-
обходимо, чтобы нож можно было за несколько секунд 
привести в боевое положение — ударить противника или 

разрезать, например, нейлоновую сеть, которую в мут-
ной воде практически не видно.

Кстати, прозрачность воды в Азовском море очень 
низкая, порой встречаются сильные течения, берега ли-
манов заросли камышом и водорослями, и потому водо-
лазы практически всегда работают на ощупь.

— Каждый спуск под воду — это целый комплекс ме-
роприятий, требующий тщательной подготовки, безуко-
ризненной слаженности действий всех участников груп-
пы. Как бы это банально ни звучало, но повторю: море 
ошибок не прощает, — отмечает командир водолазной 
группы с позывным «Моряк».

Комплексный подход
На вооружении водолазов Росгвардии есть подводные 

наблюдательные комплексы, электробуксировщики для 
ускоренного передвижения под водой, однако главное 
сокровище подразделения — передвижная барокамера.

Автономный мобильный водолазный комплекс раз-
мещается на базе автомобиля КамАЗ. Он состоит из двух 
модулей. Первый — это мобильная водолазная станция, 
предназначенная для перевозки личного состава, снаря-
жения и оборудования. На него также возложена функ-
ция обеспечения электроэнергией всего комплекса. Вто-
рой модуль — барокамера для декомпрессии и лечебной 
рекомпрессии, а также учебно-тренировочных водолаз-
ных спусков.

Барокамера выглядит как фантастическая субмарина, 
вынырнувшая на берег из глубин океана. Внутри довольно 
просторно, можно полежать на кушетке. На стене — теле-
фонная трубка для общения с оставшимися за «бортом» 
специалистами. Из-за элементов защиты переговорное 
устройство в эпоху миниатюрных гаджетов кажется непро-
порционально огромным, но зато надёжным. 

Рядом лежит деревянный молоток. Оказывается, ки-
янка предназначена на случай аварийной связи: ею бьют 
по корпусу барокамеры, если переговорные устройства 
не работают. Судя по первозданному виду деревянного 
молотка, им ещё не пользовались по назначению, и это 
очень хорошо, значит, всё работает как часы.

Если водолаз с глубины неправильно поднялся, то его 
здесь закрывают и дают давление. Например, он выныр-
нул с 15-метровой глубины, и, чтобы не было кессонной 
болезни, его сразу помещают в барокамеру. Там водолаза 
«погружают» на 50 м глубины, и начинается процесс вос-
становления, который может длиться около суток.

— В Росгвардии за здоровьем водолазов следят, как 
за здоровьем космонавтов, — говорит «Моряк», — и по-
этому мы всегда готовы выполнить поставленную нам 
боевую задачу.

_______________________
Текст: Николай Грищенко 

Фото автора и пресс-служба Росгвардии

 В зоне СВО водолазы Росгвардии выполняют  
 широкий спектр боевых задач: обследуют мосты и понтоны,  
 проводят противодиверсионные осмотры акваторий 
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Кличка: Мальчик
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: привит, 
обработан от паразитов  
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: добрый, 
любознательный малыш. 
В силу возраста игривый. 
Ждёт лучшего хозяина. 
Вырастет некрупным, 
отлично подойдёт для 
проживания в квартире.

Кличка: Даня
Возраст: 9 месяцев 
Здоровье: кастрирован, 
привит, обработан от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
весьма сообразительный, 
послушный, знает 
поводок. Всё понимает 
с первого раза, будет 
вам отличным другом. 
Хорошо ладит с собаками 
и кошками.

Кличка: Кисуня
Возраст: 1 месяц
Здоровье: привита, 
обработана от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
совершенно здорова, 
характер спокойный, 
немного стеснительная, 
ласковая. Любит 
поиграть, погулять и, 
конечно, побыть рядом  
с человеком.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Девочка
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: привита, 
обработана от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
игривая, активная 
девочка, будет вам 
отличным другом 
и компаньоном. 
Мегапозитивная, 
ласковая и дружелюбная 
собака. Пристраивается  
в квартиру.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Сокращение неформальной занятости и легализация 
трудовых отношений — это задача, решение которой 
приобретает особую значимость для населения. 
Такая задача определена в Стратегии национальной 
безопасности Российской Федерации, утверждённой 
указом президента от 02.07.2021 № 400. 
В 2025 году с целью снижения теневой занятости на 
постоянной основе ведётся работа по легализации 
трудовых отношений членами рабочих групп, которые: 
— посещают места ведения предпринимательской 
деятельности на предмет выявления признаков 
нелегальной занятости и информирования о мерах 
поддержки малого и среднего предпринимательства. 
В ходе посещения работодателей ведётся 
информационно-разъяснительная работа о рисках 
сокрытия заработной платы и последствиях отсутствия 
трудовых договоров; 
— обследуют хозяйствующие субъекты, имеющие 
признаки нелегальной занятости, с фиксацией 
выявленных нарушений и установлением срока 
устранения замечаний. 
По результатам информационно-разъяснительных 
выездов и проведённых обследований хозяйствующих 
субъектов, имеющих признаки нелегальной занятости, 

членами рабочей группы составляется протокол. 
В феврале–марте 2025 года членами рабочей группы 
осуществлено девять информационных выездов 
сплошным методом и обследовано 246 субъектов 
предпринимательства, зафиксировано два нарушения 
трудового законодательства. По данным организациям 
принято решение пригласить их на очное заседание 
рабочей группы межведомственной комиссии по 
противодействию нелегальной занятости в Липецкой 
области. 
В ходе 58 профилактических выездов обследована  
51 организация, находящаяся в зоне риска, 
зафиксировано три нарушения. По истечении 
установленного срока работодатели заключили 
трудовые договоры с сотрудниками, о чём 
проинформировали членов рабочей группы. 
Администрация города Липецка настоятельно 
рекомендует работодателям проверить документы, 
касающиеся трудовых отношений на соответствие 
законодательству, заключить трудовые договоры  
с работниками.

Текст: департамент 
экономического развития

Обновлённые номера телефонов горячих линий 
детских поликлиник Липецка, входящих в состав 
городской детской больницы: 
Детская поликлиника № 1 (ул. Ленина, 40): 55-18-20; 
Детская поликлиника № 2 (ул. Пушкина, 5, 7): 55-18-46; 
Детская поликлиника № 3 (ул. Гагарина, 114/5): 55-18-67; 
Детская поликлиника № 5 (ул. П. Смородина, 2, 13): 
55-18-90; 
Детская поликлиника № 6 (ул. Московская, 103):  
55-18-95; 
Детская поликлиника № 9 (ул. Адм. Макарова, 1б): 
55-17-14. 
Телефоны работают в будние дни с 8:00 до 18:00. 
Липецкая городская детская больница, ул. Ленина, 40 
(административный корпус). Приём жалоб  
и обращений заместителем главного врача  
с 8:00 до 17:00 по телефону: 55-33-08.

В МФЦ на площади Победы, 6а, открылись окна 
клиентского обслуживания «Квадры». Липчане 
могут получить консультации по начислениям, 
выписки справок и актов сверки, информацию 
о задолженности, внести изменения в лицевой 
счёт, открыть и закрыть лицевой счёт, подать 
заявления на перерасчёт, передать показания 
приборов учёта, оплатить услуги безналичным 
способом.  
Режим работы:  
понедельник, среда, четверг, пятница с 8:00 до 
18:00, вторник с 8:00 до 20:00, 
суббота с 8:00 до 14:00. 
Центр обслуживания клиентов 
на улице Космонавтов, 3а, 
больше не работает, на улице 
Белянского, 6, — без изменений.

НЕЛЕГАЛЬНАЯ ЗАНЯТОСТЬ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ ОКНО ДЛЯ КЛИЕНТА

ОФИЦИАЛЬНО
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

По вторникам с 09:00 газету можно  
взять в брендированной бочке у редакции 
газеты — пл. Имени Г.В. Плеханова, д. 1

Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00

• Центр обслуживания 
клиентов МРСК, 
ул. Октябрьская, 22

• Медицинский центр 
(поликлиника),
ул. Калинина, 1б 

• Филиал ЛОУНБ, 
ул. Неделина, 31а

• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-
Шанского,  
ул. Ильича, 16

• Проходные (новые) 
НЛМК

• ТЦ «Радуга», МФЦ,
ул. Студёновская, 184

• ЛГЭК, 
пл. Петра Великого, 4а

• Стадион «Металлург»,
ул. Первомайская, 59

• Парк Победы, 
кофейня Josta 
(напротив «Линии»)

Удобные для вас места 

распространения газеты

«Первый номер»

• Библиотека, 
пр. Победы, 85

Куплю старинные иконы и картины 
от 80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.

Утеряны два диплома о высшем 
образовании:
Липецкий государственный 
политехнический институт на имя 
Невареных Елены Ивановны, срок 
обучения – 1984–1989 гг., и Липецкий 
государственный технический университет 
на имя Грачёвой Елены Ивановны, срок 
обучения – с 01.02.1995 г. по 30.11.1995 г.
Прошу оба диплома считать 
недействительными.
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Ученики школы № 46 рассказывают о своих прадедах,  
которые освобождали Сталинград и форсировали Днепр

ПРАВНУКИ ПОБЕДЫ
ГОЛОСА ГЕРОЕВ

Л ётчик-истребитель, заряжающий миномёта, 
пехотинец, пулемётчик, санитар. Все они — 
«Защитники Отечества». Именно так назы-

вается патриотический проект школы № 46. В серии 
VK-клипов школьники говорят о своих прадедушках  
и прабабушках — фронтовиках. На страницах «Первого 
номера» эти рассказы звучат в новом формате.

Милана Пуксо:

— 18 августа 1922 года в деревне Чиндян 
Куйбышевской области родился мой 
прадед Михаил Степанович Депцов. Когда 
ему исполнилось 19 лет, началась Великая 
Отечественная война. Михаила Степановича 
призвали на фронт.  
В сентябре 1941 года он попал в плен, но был 
освобождён частями Красной армии, после 
чего продолжил воевать, участвовал в боях 
за освобождение Украины. Был награждён 
медалью «За боевые заслуги».  
После окончания войны прадед оставался  
на службе ещё два года, помогал  
в восстановлении разрушенных городов. 
Горжусь своим прадедушкой!

Алёна Щеголькова:

— Моего прадедушку звали Василий 
Никитович Ролдугин. Он родился  
23 февраля 1927 года в селе 
Кривка-1 Молотовского района 
Воронежской области. Кадровый 
офицер, лётчик-истребитель. В 1944 
году, чтобы поступить в лётное 
училище, он прибавил себе один год. 
Это было ускоренное трёхмесячное 
обучение: так называемые «взлёт-
посадка».  

В воздушных боях прадед отчаянно 
бил фашистов, войну окончил 
старшим лейтенантом, кавалером 
ордена Красной Звезды. В 1964 
году для продолжения службы его 
направили в Липецк, где он работал 
в сфере гражданской обороны, затем 
вышел в отставку. К сожалению,  
я прадедушку не застала: он умер 
ровно за два месяца до моего 
рождения, в августе 2015 года.  
Но мы в семье помним прадеда  
и благодарим за Победу!

Ростислав Авдеюк:

 — Мой прадедушка — Григорий Дмитриевич 
Скалун. Родился 15 ноября 1915 года в украинском 
селе Юхимовцы Хмельницкой области. В Великой 
Отечественной войне участвовал с октября 1941 
года. Был ответственным секретарём бюро ВЛКСМ 
173-го гвардейского артиллерийского полка. 
Награждён медалями «За оборону Сталинграда», 
«За победу над Германией», «За боевые заслуги» 
и двумя орденами Красной Звезды.  
Один из орденов он получил за освобождение 
Сталинграда. Это произошло в наступательных 
боях в районе села Цыбенко и станции 
Воропоново. 
Из наградного листа: «…В этих же боях 
воспитанники товарища Скалуна обнаружили до 
25 огневых точек, до 10 артиллерийских  

и миномётных батарей, которые уничтожались 
батареями дивизии. С 26 по 30 января 1943 года 
во время штурма врага на окраинах Сталинграда 
товарищ Скалун, будучи секретарём бюро 
ВЛКСМ полка, находясь на огневых позициях 4-й 
батареи в момент, когда нашей пехоте не давали 
продвигаться вражеские пулемёты, своим 
личным примером увлекал орудийные расчёты… 
Когда вражеские пулемёты вывели из строя 
командира орудия и 26 человек из расчёта, 
товарищ Скалун стал на место командира 
орудия и прямой наводкой уничтожил четыре 
(написано неразборчиво) пулемётные точки 
противника, чем дал возможность нашей пехоте 
занять кирпичный завод».  
Прадед демобилизовался 3 декабря 1954 года.  
В отставку вышел в звании майора. Похоронен 
на Украине. 
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Текст: Елена Мещерякова  
Фото: Сергей Паршин, из архива героев 

Видео: Елена Мамцева

Анна Щепилова:

 — Гвардии сержант Виктор Васильевич Чечётка 
— мой прадедушка. Родился 21 января 1925 года  
в селе Борисовка Хабаровского края. Когда 
началась война, ему было 15 лет. Прадед встретил 
её в городе Семилуки Воронежской области. 
В 1943 году после окончания Ташкентского 
стрелково-миномётного училища его направили 
в 92-ю гвардейскую стрелковую дивизию 
наводчиком. В составе 78-й гвардейской 
стрелковой дивизии имени Суворова участвовал  
в форсировании Днепра, в Корсунь-
Шевченковской фронтовой наступательной 
операции, освобождал Румынию и Польшу.  
Из наградного листа: «…Сам лично огнём из 
82-миллиметрового миномёта в бою 05.08.1944 
на подступах к селу Паранка Мелецкого повита 

Краковского воеводства подавил одну огневую 
точку противника и уничтожил 10 его солдат…»  
За мужество и стойкость гвардии сержант 
Виктор Чечётка награждён орденом Великой 
Отечественной войны I степени, медалями «За 
отвагу» и «За победу над Германией».  
После демобилизации прадед поступил  
в художественное училище, которое успешно 
окончил. Участвовал в оформлении более  
70 учебников и книг, многие его работы 
посвящены теме войны. Часть из них находится  
в музее истории Корсунь-Шевченковской битвы 
и в Шебекинском историко-художественном 
музее Белгородской области. 
За многолетний добросовестный труд был 
награждён медалью «Ветеран труда». Член 
Союза художников СССР, заслуженный деятель 
искусств, член Международной конфедерации 
Европейских журналистских союзов — и это 
далеко не полный список званий и регалий 
моего прадедушки. 
Он умер 23 сентября 2009 года. Похоронен  
в Борисоглебске. 

Ксения Чернышова:

— Мой прапрадед Алексей Дмитриевич 
Литвинов родился в 1915 году в селе Чернава 
Измалковского района тогда Орловской 
области. Служил в санитарном взводе 3-го 
стрелкового батальона. Во время боёв  
в Болховском районе Орловской области  
в июле 1943 года проявил мужество  
и самоотверженность. Вынес 20 
тяжелораненых бойцов с их личным 
оружием, за что был удостоен медали 
«За отвагу». 20 июля 1943 года сам 
получил ранение в бою, лечился в 
госпитале. Прапрадед прошёл всю войну 
и благополучно вернулся в родное село 
Чернава. Он ушёл из жизни в 1981 году, но из 
нашей памяти не уйдёт никогда.  
Ещё один мой прапрадед — Семён 
Васильевич Чернышёв, 1919 года рождения. 
Он уроженец села Новое Дубовое 
Хлевенского района тогда Воронежской 
области. В армии — с сентября 1939 года. 
Сержант. Служил в 562-м стрелковом полку 
165-й стрелковой дивизии. Был заряжающим 
120-миллиметрового миномёта. Воевал на 
Финском и Юго-Западном фронтах, с июля 
1943 года — на Харьковском направлении.  
Из наградного листа: «…Товарищ Чернышёв 
Семён Васильевич два года борется  
с противником на фронтах Отечественной 
войны. В боях на Финском фронте он дважды 
пролил кровь за Родину. В жестоких схватках 
с врагом под Славянском и Харьковом дрался 
стойко и был ранен. Несмотря на четыре 
ранения и потерю части здоровья, он снова 
стал в строй, с новой энергией  
и энтузиазмом выполнял долг перед Родиной 
по разгрому врага. Находясь в полку, на 
отлично усвоил свою специальность. Умело 
внедряет знания подчинённым… Командир 
562-го стрелкового полка подполковник 
Старовойтов. 19.06.1944».  
За боевые подвиги мой прапрадед был 
дважды награждён орденом Красной 
Звезды. 
После войны вернулся в родное село, 
работал в колхозе плотником. Часто 
приезжал в Липецк, помогал  
в строительстве дома, где сейчас живут 
мои бабушка и дедушка. Похоронен в селе 
Новое Дубовое. 



№ 14 (538) 15 апреля 2025 года18

Брат за брата. Липецкому бойцу, погибшему в зоне СВО, солист Липецкой  
филармонии Артём Тарасов посвятил концертную программу

БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ
ГЕРОИ Z

ВОЕННЫЕ ПЕСНИ

В концерте «История одного 
солдата» прозвучали песни о 
Великой Отечественной войне: 
• «Баллада о солдате» (сл.: М. 
Матусовский, муз.: В. Соловьёв-
Седов), 
• «Минуты тишины» (сл.: М. 
Матусовский, муз.: А. Петров), 
• «Горячий снег» (сл.: М. Львов, 
муз.: А. Пахмутова), 
• «На безымянной высоте» (сл.: 
М. Матусовский, муз.: В. Баснер), 
• «Эх, дороги» (сл.: Л. Ошанин, 
муз.: А. Новиков), 
• «Вот солдаты идут» (сл.: М. 
Львовский, муз.: К. Молчанов), 
• «Последний бой» (сл.: М. 
Ножкин, муз.: М. Ножкин), 
• «Одинокая гармонь» (сл.: М. 
Исаковский, муз.: Б. Мокроусов), 
• «Хотят ли русские войны» 
(сл.: Е. Евтушенко, муз.: Э. 
Колмановский), 
• «Два брата» (сл. В. Максимов, 
муз.: В. Гаврилин), 
• «Тёмная ночь» (сл.: В. Агатов, 
муз.: Н. Богословский), 
• «Жди меня» (сл.: К. Симонов, 
муз.: М. Блантер), 
• «За того парня» (сл.: Р. 
Рождественский, муз.: М. 
Фрадкин).

История Дмитрия Кружкова из 
Становлянского района — это не 
приключенческий роман. Скорее 

рассказ. Биографический. Где главные 
очевидцы событий — песни. Рассказ о 
простом русском парне, любящем маму, 
бабушку, односельчан. О парне, кото-
рый готов защитить. И семью, и родное 
село. А если потребуется — всю Россию. 
«История одного солдата» (12+) — не 
просто концерт Артёма Тарасова, не му-
зыкальная эпитафия — настоящий гимн 
своему брату и защитнику Родины. 

Жди меня 
В биографии обычного парня из Ста-

новлянки нет интригующих сюжетных 
поворотов. Но в этой простоте истории 
особая ценность. Дима, из рассказов его 
близких, получился удивительно сво-
им. Как будто мы дружили со школы 
или жили по соседству. 

Родом парень из деревни Чемодано-
во. Окончил местную школу, ПТУ в Еф-
ремове (Тульская область). Потом была 
армия, которую Дмитрий отслужил, 
получив специальность связиста. По-
работал в Москве, вернулся в Ефремов, 
устроился на завод. Поглядывая на се-
мью брата, начал всерьёз задумываться 
и о своём семействе. Но в сентябре 2022-
го его мобилизовали для выполнения 
задач специальной военной операции. 

Два брата
— Переживали — это не то слово, 

— вспоминает Артём Тарасов. — Связь 
была плохая, каждый день как «в ре-
жиме ожидания». Наш первый теле-
фонный разговор состоялся ровно через 
месяц после отправки брата на фронт. 
В основном старались общаться на от-
влечённые темы, много говорили о ма-
шинах — это был Димкин конёк. Какое 
лучше масло выбрать для двигателя 
любимой «чепырки» (так в народе на-

зывают ВАЗ-2114), где купить запчасти. 
Говорил, приеду, днище машины под-
латаю, будет как новенькая. Ремонт об-
суждали: я про своё строительство, он 
— про своё. Хвалился, какие камни смог 
найти в ближайшем окопе, чтобы печку 
для бани сложить. 

Минуты тишины 
О фронтовых буднях боец расска-

зывал мало. Ну как можно описать 
словами, когда в товарища прилетает 

 Артём Тарасов и Дмитрий Кружков. Они очень дружили. Последнее сообщение  
 от Артёма брат так и не прочитал. 20 сентября 2024 года Дмитрий погиб, возвращаясь с задания 

 Мама Дмитрия Кружкова, Наталья Викторовна (на фото в центре) — почётный гость концерта памяти её сына 

фугасный снаряд? А тебе только лицо 
мёрзлой землёй поцарапало… 

Об обстановке на передовой гово-
рил: «Не нужна вам эта война. Там я 
за вас отстою». И всё. Охотнее делился 
«минутами тишины». 

— «Знаешь, тут недавно так грохота-
ло, — цитирует Артём брата. — А сейчас в 
соседних посадках синички поют. Слов-
но и войны нет. И мы просто так выш-
ли в спальниках на земле поваляться». 
— «Как ни странно, в дни войны есть 

минуты тишины», — тихонько запел я, 
чтобы поддержать Димку. И услышал в 
ответ: «И стоим мы в дни войны тиши-
ной оглушены». 

Слегка оглушённый, он всё рав-
но шёл вперёд. Шёл, как в той песне, 
друзей теряя. Иногда не зная пути, но 
выполняя солдатский долг. Ещё вче-
ра — свой в доску брат Димка из Ста-
новлянки. А на фронте — военный 
разведчик гвардии младший сержант 
Дмитрий Кружков, выполнявший бое-
вые задачи под Макеевкой, Бахмутом, в 
районе Часова Яра. 

Вот солдаты идут
Когда он получил долгожданный 

отпуск, об этом сообщил только брату 
и лучшему другу, чтобы не испортить 
сюрприз для мамы и бабушки. «Скоро 
отдохнёшь. Последний бой — он труд-
ный самый», — поддержал Артём бойца. 
И услышал в ответ короткое Димино: 
«Как точно…» 

— Ему дважды давали отпуск, и 
каждый раз он приезжал сюрпризом, — 
вспоминает мама Наталья Викторовна. 
— Постучит в окошко, а в руках — обя-
зательно букет цветов. Наскоро поест, 
немного отдохнёт — и сразу за дела. Всё 
успевал по дому переделать, даже про-
водку починил. Он же у меня электрик 
по профессии. Был…
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Одинокая бродит гармонь
Последний раз братья виделись за месяц до гибе-

ли Дмитрия. Сидели на берегу пруда, разговаривали 
и мечтали. 

— На заработанные им «боевые» мама приобре-
ла для Димы жильё, начала создавать там уют, — 
рассказывает Артём. — «Смотри, вернёшься героем 
да ещё завидным женихом с 
квартирой, — шутил я. — Тут и 
свадьбу играть можно». Брат, 
как всегда немногословный, 
только молча улыбался. На-
кануне отъезда он по привыч-
ке до поздней ночи работал: 
строил летний душ соседям, 
что-то прибирал во дворе. А 
потом, отряхнув строитель-
ную пыль, отправился гулять 
по родной уснувшей деревне. 

«…Только слышно на улице где-то одинокая 
бродит гармонь». В руках у Димы гармони не было. 
Было лишь желание запомнить до последней чёр-
точки окна домов односельчан и любимую просё-
лочную дорогу. Он словно чувствовал: больше сюда 
уже не вернётся. «Вы только живите здесь дружно, 
храните тыл», — сказал он.

Горячий снег
Его охрана до поры до времени тоже была на-

дёжной. Ангел Димы берёг его, когда подразделение 
попало под жёсткий миномётный обстрел укронаци-
стов и буквально в метре от парня упала мина. Упала 
и не взорвалась. Когда во время очередной вылазки 
в тыл к врагу он задел растяжку. С двумя гранатами 
Ф-1. И ни одна из них тоже не сдетонировала. Ангел 
берёг Диму долго, но в какой-то момент, наверное, 
отвлёкся… Или, может быть, просто устал. 

На безымянной высоте
Это случилось в ночь на 20 сентября 2024 года 

на Харьковском направлении. Вдвоём с напарником 
они возвращались с задания и почти дошли до сво-
их позиций. Растяжка, взрыв — на этот раз граната 
сработала как часы. Шансов выжить просто не было 
— оба бойца погибли мгновенно.

— Накануне Дима прислал мне всего несколь-
ко слов, — вспоминает Наталья Викторовна. — «На 
связь не буду выходить долго. Если что, звони этим 
ребятам». И скинул список номеров. Прошло четыре 
дня — я так и не смогла связаться с сыном. И напи-
сала одному из его сослуживцев. «Ваш сын погиб, — 
коротко сообщил замкомандира подразделения, где 
был Димка. — Мои соболезнования».

По решению мамы Дмитрия Кружкова похо-
ронили в деревне Шкилевке (Ефремовский район 
Тульской области). У неё хранится орден Мужества, 
которым гвардии младший сержант Кружков был 
награждён посмертно. 

ВЫ ТОЛЬКО ЖИВИТЕ 
ЗДЕСЬ ДРУЖНО, ХРАНИТЕ 

ТЫЛ. ТАМ ЗА ВАС Я 
ОТСТОЮ

За того парня
— Я писал ему в тот день, — вспоминает Артём. 

— Спросил, как он, почему долго не отвечает. А в это 
время брат возвращался с последнего задания — моё 
сообщение так и осталось непрочитанным. Всего 28 
лет Димке было, казалось бы, вся жизнь впереди. 

Остались в памяти наши разговоры — моя про-
грамма как раз на них по-
строена. Разговоры, где 
каждый диалог откликает-
ся строчкой из известных 
фронтовых песен. Я расска-
зал историю только одного 
солдата, поделился личной 
болью. Но у каждого зрите-
ля или слушателя эта боль 
— своя, и вместе пережи-
вать горе легче, чем поо-
диночке. Рано или поздно 

нам придётся свыкнуться с потерей и научиться 
жить дальше — за себя и за того парня. Сделать так, 
чтобы семьи были крепкими, а отношения — здоро-
выми, ведь ради этого они и воюют.

_____________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото пресс-служба Липецкой филармонии 
и из архива семьи Кружковых  

 Рассказать «Историю одного солдата» (12+) Артёму Тарасову помог Симфонический оркестр Липецкой филармонии 

 Авторская программа Артёма построена на разговорах  
 с братом и песнях Великой Отечественной войны 

КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ЗЕМЛЮ

ПРИГОВОР ВЫНЕСЕН

В Липецкой области ветераны СВО могут получить 
компенсацию вместо бесплатного земельного 
участка. Её размер составит 250 тысяч рублей. 
Выплата будет индексироваться ежегодно. 
Соответствующий закон приняли депутаты 
облсовета. Его внёс губернатор региона Игорь 
Артамонов. 
Воспользоваться этой мерой поддержки могут 
ветераны СВО, в том числе имеющие звание 
Героя России или ордена Российской Федерации, 
при условии, что они состоят на учёте для 
предоставления бесплатного земельного участка в 
целях индивидуального жилищного строительства 
или ведения личного подсобного хозяйства. Также 
она распространяется на членов семей погибших 
участников спецоперации. Закон вступит в силу 1 
июня 2025 года.

2-й Западный окружной военный суд Москвы 
признал жителя Липецкой области виновным 
в совершении преступлений, предусмотренных 
ч. 1 ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 205 «Приготовление к 
террористическому акту», ст. 275.1 УК России 
«Сотрудничество на конфиденциальной основе 
с иностранным государством, международной 
либо иностранной организацией». Следствие 
установило, что липчанин по заданию 
представителей Главного управления разведки 
Министерства обороны Украины за денежное 
вознаграждение поджёг склад с гуманитарной 
помощью, которую должны были отправить в зону 
СВО российским бойцам. Как сообщили в пресс-
службе УФСБ России по Липецкой 
области, приговором суда 
фигуранту назначено наказание 
в виде 9 лет лишения свободы с 
отбыванием в исправительной 
колонии строгого режима.

СИМВОЛ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ

Георгиевская лента — официальный символ 
воинской славы России. Такой правовой 
статус установлен Федеральным законом. А 
областные парламентарии приняли закон, 
который регламентирует правила использования 
георгиевской ленты на территории региона. 
 Согласно новому документу, георгиевская 
лента применяется во время торжественных 
мероприятий, связанных с Днём Победы и 
событиями Великой Отечественной войны. 
Она также служит средством патриотического 
воспитания. Ленту разрешено размещать на 
плакатах, баннерах, зданиях и транспорте, а также 
прикреплять к одежде. 
Важно помнить, что публичное осквернение 
георгиевской ленты влечёт за собой 
ответственность, предусмотренную 
законодательством.

Фото из архива «Первого номера»
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19 АПРЕЛЯ
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  
ПО КУДО
ФОК на Титова
Ул. Титова, 8г
Начало: 09:00 И 15:00

19–20 АПРЕЛЯ
ОБЛАСТНОЙ ТУРНИР ПО БАСКЕТБОЛУ 
«ПРОРЫВ», ЮНОШИ ДО 16 ЛЕТ
«Арена-48»
Ул. Московская, 38а
Начало: 10:00

19 АПРЕЛЯ
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
ВОЗДУШНО-СИЛОВОЙ АТЛЕТИКЕ
Легкоатлетический манеж «Молодёжный»
Ул. Космонавтов, 16б
Начало: 12:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

ВЛипецке снова зашумели двигатели — 5 апреля на-
чался новый автоспортивный сезон. Для гонщиков 
— это шанс покорить трассу, для зрителей — адрена-

лин, рёв моторов и запах горелой резины. А между ними 
— люди в оранжевых жилетах. Маршалы. Те, кто следит 
за безопасностью на треке, машет флагами, держит связь 
с директорами гонки и первым приходит на помощь. Их 
почти не замечают, но без них не выйдет ни один старт.

Чтобы понять, кто эти люди и зачем они делают 
то, что делают, я поехала на маршальский семинар  
в Санкт-Петербург. Вернулась и теперь рассказываю, 
как готовят этих невидимых героев и что происходит 
по ту сторону трассы. В том числе и у нас, в Липецке.

Учебный день
Суббота, 5 апреля. День только начался, а нас уже везут 

учиться быть глазами и руками трассы. Компания собра-
лась разношёрстная: от подростков до людей с солидным 
опытом. Те, кто младше 18, пока не станут полноценными 
маршалами, но могут пойти по юниорской программе. На 
настоящих гонках им доверят самые безопасные посты, 
чтобы постепенно учились наблюдать и реагировать. 

Учебный день разбит на блоки. Начали с базы: кто 
такой автоспортивный судья по регламенту РАФ (Россий-
ской автомобильной федерации), кому подчиняется, ка-

ОРАНЖЕВЫЕ
ЖИЛЕТКИ

СТАНЬ МАРШАЛОМ

Если вы хотите стать автоспортивным маршалом 
в Липецке, следите за группой «Автоспорт 
«Липецк», там публикуют информацию о наборах 
и семинарах. Маршалом может 
быть совершеннолетний, 
физически активный человек  
с хорошим зрением  
и выносливостью — работа 
на трассе требует внимания, 
реакции и стойкости при любой 
погоде.

Запомнилась фраза судьи первой категории: «Луч-
ший маршал — живой маршал. Умер — подвёл судей-
скую бригаду». Звучит жёстко, но это не шутка. Без-

опасность прежде всего. Ради неё мы и учимся 
каждый сигнал подавать вовремя, а каждое 

действие сверять с инструкцией и согла-
совывать с дирекцией гонок.

Практические занятия
Во время модуля «Радиосвязь» 

нас вызывали по двое. Один — мар-
шал, второй — Race control (дирекция 
автогонок). Включают видео с инци-

дентом на трассе. Наша задача — бы-
стро и чётко передать информацию по 

рации: «Пост 13. Столкновение 55 и 7.  
7 продолжает движение, 55 — вылет за пре-

делы трассы, возгорание».
Затем — отработка жестов. Если техника подводит 

или нужно действовать в полной тишине, в ход идут 
руки. Например, фотограф или оператор хочет перейти 
через трассу. Он поднимает руку — это сигнал запро-
са. Маршал поднимает руку в ответ — «вижу». Потом 
связывается с Race control и ждёт разрешения. Если всё 
в порядке, резко опускает руку. Это означает «можно». 
И тут главное — не опустить её раньше времени. Это 
вопрос безопасности. Иногда жизни.

— Бывали такие случаи, — рассказывает спортивный 
судья всероссийской категории Александр Сотников. — 
Маршал поднял руку, а дирекция молчит. И стоит он, 
ждёт, а рука уже не держит. Приходится второй рукой 
помогать. Так что, уважаемые, если уж подняли руку, 
держите до последнего. Как бы ни сводило.

Смотреть в оба
С Евгением Черепановым я познакомилась в Ли-

пецке. Автоспортом он увлекается с детства, а в роли 
маршала работает уже больше пяти лет. За это время 
вынес для себя главное правило: смотреть надо в оба.

— Быть маршалом — это не про адреналин, — гово-
рит Евгений. — Это про внимательность. Иногда нуж-
но уследить за всем сразу: за техникой, за трассой, за 
гонщиками. Особенно за молодыми. Они не чувствуют 
страха. Им кажется, что всё под контролем, любая ско-
рость безопасна. Но это до первого серьёзного случая.

А вот те, кто в автоспорте давно, знают свои преде-
лы. Понимают, когда стоит сбросить газ.

По его словам, именно внимательность позволяет пре-
дотвратить серьёзные инциденты. Иногда один взгляд  
в нужное время спасает не только гонку, но и жизнь.

— Историй таких много, — делится Черепанов. — 
Это очень опасный вид спорта, так что, идя на пост, ты 
мысленно готовишься к столкновениям и авариям. На 

кие документы обязан знать. Дальше — о квалификациях: 
категории, лицензии, возможности роста и путь к между-
народным соревнованиям. После обеда — плотная теория 
по видам гонок: кольцо, дрифт, ралли-кросс. Как работают 
флаговые посты, как говорить по рации, как заполнять акт, 
если на трассе случилась авария. 

 Настасья Старкова во время семинара  
 по обучению маршалов обывала на петербургском автодроме  
 «Игора Драйв». Он был построен для проведения Гран-при России 

 Автоспортивный сезон в Липецке открылся 5 апреля 

Кто такие автомаршалы и зачем спортивный 
корреспондент «ПН» прошёл обучение на эту профессию
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В десятку лучших на этапе Кубка мира по стендовой 
стрельбе вошла Ксения Стёпина. Воспитанница 
Спортивной школы олимпийского резерва по 
стрелковым видам спорта поразила 117 мишеней 
из 125 в олимпийском упражнении «трап», показав 
четвёртый результат из 21. Липецкая спортсменка 
выполнила норматив мастера спорта международного 
класса и в результате перестрелки заняла 8-е место. 
Мастер спорта международного класса Дарья 
Семьянова заняла 15-е место с результатом 112 из 125 
мишеней. Тренирует спортсменок Дмитрий Шеменев.

Артём Симонов занял 3-е место на чемпионате 
Центрального федерального округа по фиджитал-
спорту (функционально-цифровому спорту. — Прим. 
ред.) в дисциплине «ритм-симулятор». Липчанин 
занимается этой дисциплиной уже более девяти лет 
и дважды становился призёром чемпионата России. 
Всего соревновалось более 100 спортсменов из 
Брянской, Воронежской, Тамбовской, Смоленской, 
Белгородской, Ярославской и Московской областей. 
Они боролись за возможность участвовать  
в чемпионате России по фиджитал-спорту, который 
пройдёт 20–24 апреля на федеральной территории 
«Сириус» в Сочи.

Фото: управление ФКиС

Фото: Федерация фиджитал спорта

РОСЧЕРКОМ КОНЬКА

В ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ 

ЦИФРОВАЯ БРОНЗА

Липчанка Елена Черникова завоевала золотую 
медаль всероссийских соревнований по фигурному 
катанию. Воспитанница спортшколы № 11 выступала 
в категории «Мастер спорта» в дисциплине «Женское 
одиночное катание». Елена набрала 180,25. Тренируют 
спортсменку Ольга Хромченко и Наталья Александрова. 
Всероссийские соревнования по фигурному катанию 
памяти В.Л. Серебровского прошли в Нижнем 
Новгороде. В них участвовало более 90 спортсменов 
из Беларуси и 22 регионов России. Организаторы 
отметили, что именно на этом турнире часто отбирают 
кандидатов в сборную России.

Фото: департамент по ФКиС

19 АПРЕЛЯ
КУБОК ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
НАСТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ, 4-Й ТУР
ГРК «Лебедь»
Лебедянское шоссе, 2
Начало: 10:00

22–23 АПРЕЛЯ
ОБЛАСТНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ ПО 
ПЛАВАНИЮ «ЛИПЕЦКИЙ РЕЗЕРВ»
Бассейн «Лидер»
Ул. Стаханова, 10а
Начало: 13:30

одной из гонок в Тамбове, где я был маршалом, про-
изошло столкновение. Гонщик смог самостоятель-
но выбраться из машины, но был в состоянии шока, 
дезориентирован. Вместо безопасного участка пошёл 
в сторону гоночного трека. Пришлось бежать как ни-
когда быстро, чтобы привести его в чувство. 

Огненный инцидент
За последние 20 лет авто-

спорт стал безопаснее. Аварий 
случается меньше. Но воспоми-
нания о самых страшных ин-
цидентах никуда не деваются. 
Один из памятных случаев — 
Гран-при Бахрейна 2020 года. 
Пилот Haas Роман Грожан после 
контакта с российским гонщи-
ком Даниилом Квятом на ско-
рости около 200 км/ч врезался  
в отбойник. Машина разломи-
лась пополам. Передняя часть — 
с Грожаном внутри — застряла  
в рельсе безопасности и моментально загорелась.

В течение нескольких минут никто не понимал, 
что произошло. Всё скрыло пламя. На место сразу 
прибыли маршалы медицинской и пожарной служб. 
Но по правилам безопасности они не имели права 
бросаться в огонь — в первую очередь нужно сохра-
нить свою жизнь. Только когда Грожан сам выбрался 
из кокпита, маршалы подбежали ближе и помогли 
ему.

За спасение пилота маршалы получили государ-
ственные награды. Премьер-министр и наследный 
принц Бахрейна вручили исключительные поощре-
ния двум представителям Сил обороны страны, рабо-
тавшим на гонке в качестве пожарных маршалов.

Липецкие маршалы
В Липецке есть свой маршальский костяк. Воз-

главляет его Иван Шпень. Он знает о работе всё — сам 
не раз стоял на трассе. В том числе на Гран-при Фор-
мулы-1 в Сочи. Когда Иван говорит о правилах, голос 
становится жёстче:

— Работать с некоторыми пилотами приятно — 
они знают регламент наизусть. Таблички, флаги — всё 
в голове. А есть и такие, кто приезжает на старт, а пра-
вил не знает вовсе. Думают, что это для маршалов. Но 
это не так. В первую очередь регламент для гонщи-
ков. А мы, маршалы, следим, чтобы каждый пункт со-
блюдался. Это работа под давлением. Особенно если 
пилот не понимает, что к чему.

В чат липецких маршалов входят 59 человек. Ка-
ждое участие в гонке — это их личное решение. Здесь 
нет зарплаты или контрактов. Работа маршала пол-
ностью на волонтёрских началах. По зову сердца, от 
чистого желания быть частью автоспорта.

Именно поэтому на постах не всегда хватает людей. 
Один в командировке, другой сдал проект, но выгорел, 
третий в выходные играет сеты в баре. Это автомеха-
ники и юристы, айтишники, педагоги, диджеи. У каж-
дого личная будничная реальность, но на трассе они 

становятся единым целым: 
командой, от которой зависит 
безопасность гонки.

Открытие сезона
График этапов автогонок 

можно найти в соцсетях группы 
«Автоспорт «Липецк». Хочешь 
— становись пилотом: записы-
вайся, готовь технику. Если есть 
желание — приходи в команду 
маршалов. 

Семинары в Липецке стара-
ются проводить один раз в год. 

Но можно, как и я, следить за расписанием Российской 
автомобильной федерации и поехать в другой город на 
один из открытых семинаров. Обучение бывает плат-
ным и бесплатным. Но главное, оно насыщенное и даёт 
полное понимание, готов ли ты к этой роли.

— У нас в команде нет случайных людей, — гово-
рит Иван Шпень. — Каждый понимает: без маршалов 
не бывает гонок. Мы не массовка — мы профессия. Мы 
следим, чтобы соблюдался каждый пункт регламента, 
и помогаем обеспечивать безопасность на трассе.

_______________________
Текст: Настасья Старкова

Фото автора и архива  
группы «Автоспорт «Липецк»

ЛУЧШИЙ МАРШАЛ — 
ЖИВОЙ МАРШАЛ. 
УМЕР — ПОДВЁЛ 

СУДЕЙСКУЮ БРИГАДУ

 II этап Чемпионата по автокроссу Липецкой области в автотуристическом кластере «Задонщина» (АСК «Задонск»), 2019 г. 

 Иван Шпень (посередине) с командой липецких маршалов на  
 Чемпионате России по автокроссу на автодроме Воронеж-Ринг, 2023 г. 
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за немецким самолётом. И превращают 
его в горящие обломки. 

У них одна война, но у каждой — своя. 
Рита Осянина (Виктория Корнева), стар-
шая из всех, потому что ей 20 лет, уже 
вдова. Потеряв мужа на второй день во-
йны и оставив маленького сына на роди-
телей, она имеет к немцам особый счёт. 

Соня Гурвич (Мария Величко) — 
студентка, круглая отличница, хорошо 
знавшая немецкий язык, поэтому на во-
йне служит ещё и переводчицей. Отец 

Сони до 1941 года рабо-
тал участковым врачом 
в Минске. О судьбе своих 
родителей девушка ни-
чего не знает; на вопрос 
старшины Васкова отве-
чает глухо: «Пожалуй, си-
ротствую…» Минск нем-
цы заняли в первые дни 
войны.

Женя Комелькова 
(Елена Пронина) — жиз-
нерадостная, красивая, 
озорная и весёлая дочь 
офицера. Вся её семья по-
гибла во время расстре-
ла комсостава в начале 
войны. Удалось спастись 
только одной Жене. 

Лиза Бричкина (Вале-
рия Чиж) — тихая, тер-
пеливая дочь лесника. 
С детства она помогала 

персонажами, выходят на сцену с чув-
ством гиперответственности: им важно 
не ударить в грязь лицом, не испортить 
— особенно в глазах молодого поколения 
— историю. 

— Понятно, что вы подключены к 
этой капельнице войны, но что оказалось 

для вас всё-таки 
сложным в роли 
Васкова?

— Военная ка-
пельница ко мне 
пришита, как и 
к сердцу многих 
из нас. Мой дед 
пропал без вести, 
по истечении вре-
мени мы узнали, 
что он погиб в 
Ламсдорфе, сей-
час это место на-

зывается Ламбиновице… Брат воевал в 
Афганистане, а я, как уже сказал, в Чечне. 
Вот эта сумма и интегрировалась в обра-
зе Васкова во мне. Конечно, это разные 
войны, но Великая Отечественная война, 
как космическая молния, через поколе-
ния посылает свои раскаты грома. Необ-
ходимо было почувствовать, то поколе-
ние ощутить: почему так случилось, что 
перед человеком не стоял вопрос о цене 
собственной жизни, но о долге, который 
он исполняет? Как говорит Васков, уже 
прошедший войну, ветеран (его играет 
заслуженный артист России Пётр Коно-

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

С ценическая постановка, несколь-
ко отходя от авторского текста, 
называется «Зори» (12+). Это 80 

«седых» минут в зрительном зале, по-
тому что видишь спектакль всего о двух 
днях Великой Отечественной войны и 
пяти погубленных молодых жизнях, о 
которых невозможно не плакать.

«Железные» солдаты 
Нежное должно быть в панцире. А 

на войне броня нарастает у всех. В нача-
ле спектакля такие железно собранные, 
чёткие, как военный приказ, сконцен-
трированные в одну огневую точку пять 
девушек наблюдают прицелом зенитки 

УБИТЬ ВОЙНУ  
НЕЖНЫМИ РУКАМИ

ФРОНТОВИКИ БЫЛИ 
ГЕРОЯМИ, НЕ ЗНАЯ,  

ЧТО ОНИ ГЕРОИ. ОНИ 
ПИТАЮТ НАШУ ДУШУ, 

ДАЮТ СИЛЫ

В театре на Соколе премьера драмы по повести Васильева «А зори здесь тихие…»

 Почему такой трагичный финал в произведении Васильева? Для писателя, прошедшего военной дорогой, человек наиболее истинно  
 проявляется в критической ситуации между жизнью и смертью. Тогда он выражает себя максимально. Таковы и героини спектакля «Зори» 

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Повесть Бориса Васильева «А 
зори здесь тихие…» (16+) вышла 
в 1969 году. И практически 
сразу по ней были поставлены 
спектакли и снят фильм. Сам 
Васильев лучшим спектаклем 
по повести «А зори здесь 
тихие…» считал постановку 
Юрия Любимова в Театре на 
Таганке (1971 г.). К сожалению, 
спектакль не был снят. Осталась 
лишь запись на пластинке. Из 
экранизации Борис Васильев 
ценил фильм Станислава 
Ростоцкого «А зори здесь 
тихие…» (16+) 1972 года. Будучи 
фронтовиком, потерявшим на 
войне ногу, режиссёр Ростоцкий 
плакал, когда монтировал фильм.  
На сегодняшний день известно 
более 20 версий спектакля. 
В 2015 году режиссёр Ренат 
Давлетьяров снял современную 
экранизацию повести. 

 старшина Васков получает задание —  
 разведать расположение противника 

отцу и ухаживала за больной матерью. 
Собиралась учиться в техникуме, одна-
ко война велела Лизе тянуть солдатскую 
лямку. 

Галя Четвертак (Ольга Воробцова) 
— самая младшая из всех, сирота, вы-
росшая в детдоме. Она постоянно при-
думывает, что её 
мама — медработ-
ник, но на самом 
деле армия стала 
для неё домом, а 
родными людьми 
— те, с которыми 
она пошла в раз-
ведку и погибла.

— А вы с этими 
бойцами отправи-
лись бы в развед-
ку? — спрашиваю 
у актёра Дмитрия 
Фролова, сыгравшего в «Зорях» старши-
ну Федота Васкова. (Его герою приказа-
но задержать фашистов-диверсантов на 
железнодорожном разъезде, командуя 
пятью девушками, которых назвала по-
имённо.) 

— У меня есть военный опыт: я уча-
ствовал во второй чеченской кампании. 
Поэтому знаю законы войны. Спектакль 
орловского режиссёра Антона Карташёва 
по повести Бориса Васильева о другой, 
но всё равно войне. Да, с этими бойцами 
я точно пошёл бы в разведку. Они не на-
тянули на себя роль, а слились со своими 
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валов), как будто проясняя для себя самого: «Матерей 
и сестёр этих от пуль защитить не смог, а сам… а сам 
цел? Мы Родину защищали». 

Я пропускал смерть всех моих пяти девчат через 
себя. Они жизни не видели, а ты их берёшь на задание, 
где они должны противостоять вооружённым до зубов 
фашистам. И главная моя цель — сберечь их жизни. Вот 
это сложно. Когда уходишь за кулисы, начинаешь отхо-
дить внутренне от спектакля, пот льётся градом. 

И погасли зори…
Созданный спектакль «Зори» — это не столько 

сама война, сколько психологическая история войны. 
Настаиваю на этом, потому что режиссёру, актёрам и 
балетмейстеру настолько удались психологичность и 
правдивость образов, что пришлось плакать во вре-
мя спектакля и выходить из зала, как после похорон. 
Не потому ли, что война является самым жестоким и 
мерзким выражением человеческого эгоизма, который 
пытается разрушить хрупкую природу добра и устано-
вить при помощи оружия и смерти диктатуру зла? 

Каким мы видим расположение бойцов до траге-
дии? Идёт 1942 год, где-то на западе отчаянно оборо-
няется Ленинград, а здесь, в глуши карельских лесов, 
— тихие зори, мир затаился. По кристаллизованности, 
по чистоте — это жизнь, а не смерть и война. Но ощу-
щение такое, что гром сейчас грянет. 

Девушки пока шутят, поют «Крутится-вертится шар 
голубой». Они прекрасны, ожидают чуда от этого шара. 
Юношеское доверие к миру, небу, которое над каждой — 
голубым куполом. Хрустальными переливами музыки 
и танцами в постановке Натальи Базаевой передано их 
сентиментальное, доброе, сказочное отношение к жизни. 
Девчонки и воюют ради мира. 

Гибель каждой как погасшая заря. Лиза умирает, 
утопая в болоте, когда бежит сообщить своим о том, что 
численность и оснащение немцев никак не соотносится с 
пятью бойцами-девчонками. Она не верит до конца, что 
её жизнь закончена, что её убьёт война. Верит, что спасут. 
Перед нами сожжение веры в человеческой душе

Или смерть Жени Комельковой, смеющейся, дерз-
кой Женьки, распевающей с автоматом в руках, перед 
смертью, уводя немцев подальше в лес: «Ты говорил 
мне, будь ты моею, и стану жить я, страстью сгорая…» 
Не от безрассудства, а от оголённых нервов, как у 
Окуджавы: «Когда на смерть идут, поют». 

Или старшая в отважной пятёрке Рита Осянина, 
получив смертельное ранение и понимая, что не вы-
живет, успевает только с просьбой к Васкову позабо-
титься о своём сынишке.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

25 АПРЕЛЯ, 18:00
«ВАЛЕРИЙ МАРКИН. ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕЧЕР» (6+)
Вход по пригласительным
КЗ «Унион»
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 43-10-31

26 АПРЕЛЯ, 18:00
«НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
Липецкий драматический театр (на Соколе),
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

ДО 27 АПРЕЛЯ
«ПО ЗАКОНАМ МУЖЕСТВА» (12+)
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША
А Соня Гурвич, воздушная 

девушка, в грёзах вспомина-
ющая свои свидания? Всё 

это было до войны, но 
теперь над телом бойца 
Гурвич, застреленной 
немцем (роль Алек-
сандра Малахова), 
оцепеневшие, осознав-
шие обрушившуюся на 

всех трагедию стояли её 
боевые подруги. И стар-

шина Васков онемевшими 
губами произносит: «Попро-

щайтесь с Соней…»
Как будто об этих пяти девчон-

ках писал фронтовик Давид Самойлов:
Они шумели буйным лесом,
В них были вера и доверье.
А их повыбило железом,
И леса нет — одни деревья.

Кому память, кому слава…
И всё-таки они победили войну, бойцы в окровав-

ленных гимнастёрках и юбках. Старшина Васков — не 
молодой, а уже ветеран — выходит на сцену и кричит: 
«Пять девчат, пять девочек было всего, всего пятеро!.. А 
не прошли вы, никуда не прошли и сдохнете здесь, все 
сдохнете!..»

Он убил каждого немца не винтовкой, а ножом — как 
будто их, девичьими, руками. И этим ножом восстанав-
ливает историческую справедливость, повреждённую 
войной. 

Когда хоронили Соню Гурвич, молодой Васков гово-
рил: «А главное, что могла нарожать Соня детишек, а те 
бы — внуков и правнуков, а теперь не будет этой ниточки. 
Маленькой ниточки в бесконечной пряже человечества, 
перерезанной ножом…»

Неслучайно в сцене с ножом участвует не молодой 
Федот Васков, а Васков-ветеран: он и вспоминает, он и 
действует в настоящем, нашем времени. Это к тому, что 
горечь истории не знает прошедших времён, не умирает 
в человеке, потому что она — ключевое в нас.

Режиссёр-постановщик спектакля «Зори», актёр и 
режиссёр Орловского государственного академического 
театра имени Тургенева Антон Карташёв так сказал об 
актёрской и своей работе:

— У меня нет никакого военного опыта и военного об-
разования. Но ведь моя память и память всей театраль-
ной труппы полна воспоминаниями и напутствованиями 
тех, кто прошёл Великую Отечественную войну. Поэтому 
для меня эта война — моя война. Такой верстовой знак 
собственной судьбы и истории одновременно. Фронтови-
ки были героями, не зная, что они герои. И липецкая та-
лантливая актёрская труппа прочувствовала это, прожив 
их жизнь. Эти люди, их нравственность (а я убеждён, что 
нравственность — высшее проявление героизма) нужны 
нам сейчас, когда говорятся не очень хорошие, лживые 
вещи в адрес нашей истории и наших нынешних бой-
цов, вообще о нашем государстве. Мы должны помнить и 
помним этих людей. Они питают нашу душу, дают силы. 
И новые спектакли будем ставить о них. Да будет так. 

________________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин 

ЗОРЯ И ЗОРИ

По первоначальному замыслу режиссёра Антона 
Карташёва, спектакль должен был называться 
«Зоря». Однако такое имя было у жены Бориса 
Васильева, минчанки. По-белорусски Зоря — 
это «звезда», а зорька — «звёздочка». В другой 
фронтовой повести Бориса Васильева «Завтра 
была война» (16+) есть героиня Искра Полякова 
(это как бы аллюзия на имя Зоря Полек (девичья 
фамилия жены писателя). Возможно, чтобы 
избежать перекличек и двусмысленности, Антон 
Карташёв остановился на названии «Зори».

 Лиза Бричкина (Ольга Воробцова) торопилась  
 сообщить своим, что  враг вооружён до зубов 
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Вспоминаем, как праздновали в Липецке 72-ю годовщину Победы

9 МАЯ 2017 ГОДА

ЭТОТ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

72-ю годовщину Победы в Великой Отечественной 
войне в Липецкой области отметили 19 322 ветерана. 
В 2025 году живых свидетелей тех лет осталось 3 550.

Чтобы пройти от площади Победы до 
площади Петра Великого, липецкому 
Бессмертному полку понадобилось 
больше часа. В шествии участвовало 
свыше 40 тысяч жителей Липецка.

Фото: Сергей Паршин
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